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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

КАК БЫ ЧЕГО 
НЕ ПРОЧИТАЛИ!

Один из крупных книжных маркетплейсов 
подтвердил изъятие из продажи книг, указан-
ных в списке ограничений в связи с законом 
о запрете пропаганды ЛГБТ* (организация, 
запрещенная в Российской Федерации).

При этом сам список, составленный впо-
пыхах, был не официальным, а рекомендатель-
ным. Сейчас он и вовсе не актуален. Но на вся-
кий случай участники книжного рынка решили 
перебдеть и добровольно из продажи опасные 
томики изъяли. У нас с этим быстро, если речь 
идет о традиционности и нравственности! 

Всего же в этом перечне запрещенных 
авторов, начерно составленном еще в конце 
прошлого года, более 250 книг.

Книгоиздатели и книготорговцы — люди 
грамотные, читающие, поэтому на всякий слу-
чай упомянули и Марселя Пруста, и Оскара 
Уйальда, и Стефана Цвейга… Весь цвет миро-
вой классики. И даже про древнегреческого 
философа Платона, ученика Сократа и праро-
дителя всей западной философской мысли, не 
забыли. Ну и «Декамерон» Боккаччо, куда же 
без него. Странно, что не вспомнили Шекспира, 
«Двенадцатую ночь». Там графиня Оливия ис-
пытывает чувства к Виоле… 
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«ВЫ ТОЖЕ ПУЛЕНЕПРОБИВАЕМЫИ?»
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, 
адвокат

НЕПОБЕДИМАЯ 
И ЛЕГЕНДАРНАЯ

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР «МК» 
ВЫЙДЕТ 26 ФЕВРАЛЯ

Герой России 
офицер-
танкист Раиль 
Габдрахманов 
рассказал 
о своих 
сослуживцах 
и самом 
памятном бое

В преддверии Дня 
защитника Отечества 
подполковник Раиль 
Габдрахманов, полу-
чивший Звезду Героя 
за сложнейшую опера-
цию по форсированию 
реки Северский Донец 
и разгром противника, 
побывал в редакции 
«МК». Он рассказал 
о своих сослужив-
цах, которые выпол-
няют боевые задачи 
СВО, о памятном бое 
и о том, что помогает 
побеждать. 
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Мы научились воевать на качественно 
новом уровне, с учетом современных 

технологий
Два года назад, 24 февраля 

2022 года, Россия начала спе-
циальную военную операцию. 
Эти 24 месяца вместили в себя 
множество событий. Освобож-
дение Мариуполя и сражение за 
Артемовск (Бахмут), успешное 
отражение большого украин-
ского контрнаступления летом 
2023 года и зимний Авдеевский 

прорыв 2024 года... Были, к со-
жалению, и горькие потери. В 
чем же главные уроки двух лет 
СВО? Как дальше будет раз-
виваться наша спецоперация? 
На эти вопросы «МК» попросил 
ответить ведущих военных 
экспертов.
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Мы научились воевать на качественно 
новом уровне, с учетом современных 

технологий

ДВА ГОДА СВО: 
УРОКИ И ПЕРСПЕКТИВЫ НЕТ ЛИ ЛИШНЕГО БАЛЕТИКА?

Попасть в Большой театр теперь могут только 
очень богатые люди

В Москве поднялась волна воз-
мущения — подскочили цены на спек-
такли в Большой театр. Уже в марте 
ценник на такие балетные хиты, как 
«Лебединое озеро», «Дон Кихот», 
«Дочь фараона» и другие, достиг 25 
тысяч. Что будет со «Щелкунчиком», 
и подумать страшно. Чем руковод-
ствовалась новая дирекция и как от 
этого пострадают публика и артисты, 
рассуждает обозреватель «МК».
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АЛЕКСАНДР 
ЗАЦЕПИН СТАЛ 
ЗВЕЗДОЙ 
СВЕТСКОЙ 
ТУСОВКИ
97-летний 
композитор 
поразил всех 
отменной 
физической 
формой
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ПОЛОВЫЕ ОТТЕНКИ 
СЕРОГО ВЕЩЕСТВА

Американские ученые доказали, 
что у мужчин и женщин разное строение мозга

Все сомнения по поводу морфо-
логического строения нашего глав-
ного органа в зависимости от пола 
развеяны. Искусственный интеллект 
научился отличать мозг женщины 
от мозга мужчины с 90-процентной 
точностью. Программа, сделанная 
в Стэнфорде, выявила три «зоны от-
личия» в мозге, которые работают 
по-разному при выполнении одних 
и тех же задач. Во-первых, это так 
называемая сеть пассивного режима 
работы мозга, которая работает у 

нас при отсутствии взаимодействия 
с внешним миром, во-вторых, по-
лосатое тело, ответственное за дви-
гательную активность, и в-третьих, 
лимбическая система мозга, реаги-
рующая на более тонкое восприятие 
мира, запахи, различия оттенков, 
эмоций. Работа была опубликована 
в Proceedings of the National Academy 
of Sciences. Прокомментировать 
данное открытие мы попросили рос-
сийских ученых.
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МИГРАНТОВ, ПОТЕРЯВШИХ ДОКУМЕНТЫ, БУДУТ РЕЖЕ ВЫСЫЛАТЬ ИЗ РОССИИ
Дополнительный шанс 

остаться в России плани-
руют предоставить ино-
странцам, которые поте-
ряли документы на право 
пребывания в нашей стра-
не и не сообщили об этом 
в органы. Законопроект, 
который должен будет его 
предоставить, разработан 
Министерством иностран-
ных дел и опубликован на 
портале нормативных 
правовых актов.

К документам, дающим 
право на проживание в 

России, относятся, в част-
ности, действительные 
вид на жительство, раз-
решение на временное 
проживание, виза и (или) 
миграционная карта. Со-
ставители отмечают, что 
сама по себе утрата таких 
документов приводит к 
обязательному признанию 
пребывания в нашей стра-
не незаконным. Такое про-
исходит, если потерявшие 
документы иностранцы 
ничего не предпринима-
ют для их восстановления. 

В этом случае они факти-
чески переходят на неле-
гальное положение. А это 
создает дополнительные 
риски дестабилизации 
миграционной ситуации, 
общественного порядка и 
безопасности на террито-
рии России.

Сегодня за подобное 
правонарушение пред-
усмотрен штраф и вы-
дворение за пределы 
Российской Федерации. 
Но это происходит дале-
ко не всегда, т.к. судам 

предписано избирать 
справедливое наказание 
с учетом характера со-
вершенного правонаруше-
ния, личности виновного 
и других смягчающих об-
стоятельств. Поэтому во 
многих случаях судьи не 
назначают выдворение. По 
данным разработчиков, за 
9 месяцев 2023 года суды 
более чем в 28% случаев 
ограничились наложени-
ем на потерявших доку-
менты и не сообщивших 
об этом штрафов от 2 до 5 

тысяч рублей (25 тыс. из 
88 тыс. решений судов). 
Авторы документа пред-
лагают упростить работу 
судов. В новой редакции 
КоАП будет указано, что 
за непринятие мер по вос-
становлению документов 
полагается штраф от 2 до 
5 тысяч рублей с выдворе-
нием либо без такового. 
Благодаря этому вырас-
тет вероятность того, что 
незлостных нарушителей 
станут наказывать только 
рублем. 

В ГОСТИНИЦЫ РАЗРЕШАТ ЗАСЕЛЯТЬСЯ 
ПО ВОДИТЕЛЬСКИМ ПРАВАМ

Существенно расширить 
список способов удостове-
рить личность при заселе-
нии в гостиницу предлагает 
Минэкономразвития Рос-
сии. На портале проектов 
нормативных правовых 
актов опубликован раз-
работанный проект поста-
новления правительства, 
в котором прописано, что 
можно будет предъявить 
вместо внутреннего па-
спорта.

Первое новшество — это 
возможность заселяться в 
российские гостиницы по 
загранпаспорту. Сейчас 

это могут сделать только 
россияне, постоянно про-
живающие за рубежом. И 
хотя загранпаспорт мож-
но использовать для под-
тверждения своей личности 
в России, общим правилом 
это пока не стало.

Кроме того, заселиться 
можно будет по военному 
билету. На днях с такой 
инициативой выступил 
ряд российских парламен-
тариев. Они предложили 
предоставить такое право 
участникам СВО. Минэко-
номразвития в этом отно-
шении более радикально: с 

принятием разработанного 
им документа подтвердить 
свою личность можно бу-
дет с помощью военного 
билета, временного удо-
стоверения, выданного 
взамен военного билета, 
справки взамен военного 
билета и даже персональ-
ной электронной карты 
(пластиковая карта, кото-
рую выдают призывникам 
после постановки на учет 
в военкомате). Также удо-
стоверить свою личность 
в отеле можно будет с по-
мощью водительского удо-
стоверения.

ВРАЧИ ВЕРНУЛИ МЛАДЕНЦУ ЛИЦО
Москов-

ские врачи 
привели в по-
рядок лицо 
малыша, ко-
торый родил-
ся с редкой 
врожденной 
аномалией. 
Рот младен-
ца был в три 
раза шире 
обычного.

Как узнал «МК», в Дет-
скую больницу №9 им. 
Г.Н.Сперанского был го-
спитализирован пяти-
месячный ребенок с по-
перечной расщелиной 
лица. Это порок развития 
челюстно-лицевой обла-
сти, который представля-
ет собой дефект мягких 
тканей в области угла рта 
и щеки в виде удлинения 
ротовой щели. В тяжелых 
случаях расщелина может 
продолжаться вплоть до 
ушной раковины. Пробле-
ма заключалась не только 
в эстетическом виде, но и 
в том, что по мере взрос-
ления пациента ждали бы 
серьезные осложнения. 
Данная особенность раз-
вития встречается крайне 
редко: у 1 на 10 000 рож-
денных.

В случае с маленьким 
пациентом пострадали 
ткани щек с двух сторон. 
Мальчик был на грудном 
вскармливании, но ел с 
большим трудом. В буду-
щем этот порок приводит к 

проблемам социализации, 
формирования зубоче-
люстной системы и речи, 
поэтому младенцу была 
необходима операция.

Малышу провели необ-
ходимые обследования и 
сделали пластику: дефект 
закрыли собственными 
мягкими тканями. Через 
десять дней его уже вы-
писали домой. Сейчас 
ребенок без проблем пи-
тается самостоятельно. 
Возможно, позже ему по-
надобится коррекция руб-
цов, поэтому ближайший 
год он будет под наблюде-
нием хирургов.

ЖУЛИКАМ НЕ ДАЛИ ПОТРАТИТЬ 
ФАЛЬШИВЫЕ МИЛЛИОНЫ, 

НАЙДЕННЫЕ В МУСОРЕ
Рюкзак с фейковыми 

деньгами на сумму бо-
лее 6,5 миллиона рублей 
нашли рабочие в контей-
нере столичного мусоро-
сортировочного завода. 
Мусорщики поделили до-
бычу между собой  и стали 
расплачиваться у себя на 
родине. 

Как стало известно «МК», 
рюкзак, набитый поддель-
ными пятитысячными ку-
пюрами, они нашли в де-
кабре прошлого года во 
время 15-дневной вахты. 
О находке работники (все 
они были приезжими из 
Орловской области) ру-
ководству не сообщили и 
решили поделить «пода-
рок» между собой. После 
окончания трудового срока 
сотрудники вернулись на 
родину, где раздали день-
ги друзьям. Фальшивые 
деньги стали выявлять в 
различных торговых точ-
ках Орловской области. 
Вскоре всех причастных 
к распространению под-
дельных купюр разобла-
чили.  

Мать одного из рабочих, 
жителя Мценска, расска-
зала, что 27-летнего сына 
задержали 7 января — спу-
стя семь дней после его 
возвращения из Москвы. 
Некогда мужчина употре-
блял наркотики и алкоголь, 
даже лечился в психиатри-
ческой больнице. Но по-
следние полгода женщина 
не могла на него нарадо-
ваться: сын стал ездить 
на вахты на завод, бросил 
дурные привычки. 

— При его задержании 
в руках сотрудников по-
лиции я лично видела две 
пачки с купюрами по пять 
тысяч. Одна была целая, 

другая — открытая. Сын 
пояснил, что его друг на-
шел в контейнере рюкзак 
с купюрами, — рассказала 
дама.

С ее слов, по приезде до-
мой он купил себе новый 
телефон за 12 тысяч ру-
блей, но заплатил за него 
настоящим купюрами, 
которые выдали на рабо-
те. Впрочем, по Мценску 
уже активно гуляли слухи 
о фальшивках, так что на 
свободе аферист разгули-
вал недолго.

Как сообщила офици-
альный представитель 
МВД России Ирина Волк, 
в результате оперативно-
розыскных мероприятий 
полицейские задержали 
13 подозреваемых. У них 
изъято более тысячи под-
дельных денежных купюр 
номиналом пять тысяч ру-
блей на общую сумму 6,5 
миллиона рублей. Возбуж-
дено более 20 уголовных 
дел. Выясняется, где были 
изготовлены фальшивые 
деньги и каким образом 
они оказались на мусоро-
сортировочном заводе.

МОСКВИЧ ВЗЯЛ В ЗАЛОЖНИКИ 
ТРУП ПОКОЙНОЙ МАТЕРИ

В течение 10 дней жил 
рядом с умершей пожи-
лой матерью 51-летний 
москвич. На днях он все 
же позвонил в полицию, 
сообщил о ее смерти, 
но заявил, что не отдаст 
тело.

Как выяснил «МК», в 
квартире на Цветном буль-
варе стражи порядка об-
наружили тело 79-летней 
пенсионерки, которое уже 
начало разлагаться. Дав-
ность наступления смерти, 
по заключению экспертов, 
составила около 10 суток. 
Сын сначала не хотел отда-
вать тело матери, заявив, 
что будет ее охранять. Тем 
не менее труп усопшей был 
доставлен в морг, а самого 
убитого горем родственни-
ка отправили в больницу 
для оказания психиатри-
ческой помощи. Соседи 
пояснили, что умершая 

пенсионерка после инсуль-
та, случившегося осенью 
2023 года, не вставала с 
кровати. Сын ухаживал за 
ней самостоятельно. Со 
слов жильцов, мужчина 
был нелюдим, со стран-
ностями в поведении и 
общался только с одной из 
соседок. Он отказывался 
вызывать матери врачей, 
хотя на ее теле уже обра-
зовались пролежни. 

В квартире сын с мате-
рью проживали вдвоем, 
других близких родствен-
ников у них не было. Ранее 
они занимались препода-
вательской деятельностью 
в одном из технических 
университетов Москвы. В 
дальнейшем дама ушла на 
пенсию, а мужчину уволи-
ли. Видимо, после смерти 
пожилой женщины у сына 
окончательно помутился 
разум.

СРЕДИ ПОДАРКОВ НА 23 ФЕВРАЛЯ 
ОКАЗАЛИСЬ ЗУБ И ТРОН

Более чем странные 
подарки предложили ко 
Дню защитника Отечества 
продавцы на различных 
интернет-платформах. 
Среди эксклюзивных то-
варов есть даже трон.

Как стало известно 
«МК», особым спросом 
на сервисах бесплатных 
объявлений начали поль-
зоваться сувениры с от-
тенком эксклюзивности, 
которые призваны поте-
шить самолюбие мужчины. 
Среди таких предложений 
есть железный трон. Цена 
за него просто бешеная — 
600 тысяч рублей. Этот 
презент особенно понра-
вится поклоннику «Игры 
престолов», поскольку 

его дизайн авторы трона 
полностью скопировали из 
сериала.

Для тех, кто неравноду-
шен к древним хищникам, 
например гигантской аку-
ле, на интернет-платформе 
продается зуб мегалодона 
(вымершая акула). Пале-
онтологическая находка 
была найдена в Индоне-
зии, имеет размер 11,48 см 
в длину и примерный воз-
раст 2,6–15 млн лет. За 39 
тысяч рублей покупатель 
получит не только сам зуб, 
но и подставку с эффектом 
левитации. В такую же цену 
оценил свой лот владелец 
фотографии Юрия Гагари-
на, которая помечена лич-
ной подписью космонавта. 

Правда, как продавец со-
бирается доказывать под-
линность руки Гагарина, 
неизвестно.

ОТЧИМ НАСИЛОВАЛ ПАДЧЕРИЦУ 
С СОГЛАСИЯ СУПРУГИ

Всей семьей растлева-
ли маленькую девочку в 
одном из частных хозяйств 
Подмосковья. Страдания 
малышки начались с ше-
стилетнего возраста и про-
должались долгие годы. 

Как стало известно «МК», 
во вторник в одном из по-
селков на юго-востоке 
области был задержан 
33-летний инвалид первой 
группы. Мужчина находил-
ся на лечении в больнице, 
готовился к операции на 
почках, но это не спасло 
его. Вместе с ним в отдел 
полиции доставили и его 
42-летнюю супругу. Жен-
щина успела позвонить 
родным и попросила не 
бросать на произвол судь-
бы домашних животных. У 
семьи  своя мини-ферма. 
Cам глава семейства — 
инвалид-колясочник, на-
учился водить трактор и 
автомобиль. 

Внешне семья произво-
дила впечатление благо-
получной. Мужчина растил 

двоих приемных детей — 
сына и дочь (сейчас им 20 
и 16 лет). Но оказалось, 
что с 2013 года  отчим не-
однократно совершал на-
сильственные действия 
сексуального характера 
в отношении падчерицы. 
Девочке, когда все нача-
лось, было всего шесть лет.  
Мужчина также осущест-
влял видеосъемку для из-
готовления порнографии, 
которую распространял в 
Интернете. Причем помо-
гала ему в этом супруга — 
мать девочки. Истязания 
несовершеннолетней про-
должались долгие десять 
лет. Помимо супругов был 
задержан старший сын 
женщины — его также по-
дозревают в причастности 
к преступлению. Молодой 
человек не так давно от-
служил в армии и устро-
ился на работу. 

В отношении главы се-
мейства и его жены воз-
буждены несколько уго-
ловных дел.  

telegram:@mk_srochno
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ОНИ ЗАПЛАТЯТ 
ПО ПОЛНОЙ
Госдума с подачи КС изменила 
правила оплаты сверхурочных
Платить за переработки по полной, 
а не от мизерного оклада, — такое 
правило теперь придется соблюдать 
работодателям. Госдума в среду 
одобрила в первом чтении поправки в 
Трудовой кодекс. Это не идея думцев 
и даже не задумка Минтруда. На дыру 
в трудовом законодательстве указал 
Конституционный суд. А дошел до 
него простой сторож, которому за 
сверхурочные платили так, что курам 
на смех.

Из чего сделана наша зарплата? В пода-
вляющем большинстве случаев у работников 
картинка в зарплатной ведомости одинако-
вая: оклад, плюс премия, плюс какая-нибудь 
«вредность», плюс коэффициенты, если вы 
трудитесь на Севере, плюс надбавка за вы-
сокий KPI, процент с продаж, гонорары за 
просмотры. И так далее. 

Зачем все это делается? С одной стороны, 
чтобы вас как-то стимулировать к высоким по-
казателям. Чтобы работали и приносили пользу, 
а не просиживали штаны на казенном стуле.

С другой стороны, это лазейка. Да та-
кая, что сквозь нее может проскакать табун 
лошадей. 

Например, сверхурочные. Вроде бы они 
— штука для работника выгодная. Первые два 
часа переработки положено платить полутор-
ную ставку. Все последующие — двойную. 
Хочешь заработать — вкалывай.

Только вот полуторную и двойную — от 
чего?

Закон написан расплывчато, что дает 
работодателям понимать его в силу своей… 
творческой фантазии. Насколько фантазии 
хватит, такой смысл и придают.

«Правоприменительная практика» сло-
жилась не в пользу работников: переработки 
оплачивают от оклада, голого и не прикрытого 
никакими премиями и надбавками за KPI. 
Такой вот 401-й относительно честный способ 
отъема денег у населения. 

Всю «прелесть» нынешней системы 
оплаты сверхурочных прочувствовал на себе 
обычный сторож. Ему за сверхурочные пла-
тили исходя из оклада. Он, оклад, у него был 
3000 рублей. В месяц. Остальное — те самые 
надбавки, которые позволяли дотянуть зар-
плату бедолаги до 16 тысяч рублей. Но даже 
эти отнюдь не среднероссийские деньги не 
учитывались в расчетах переработок. 

Сторож дошел до Конституционного суда 
и выиграл. КС в июне 2023 года признал 152-ю 
статью Трудового кодекса, которая позволяет 
платить сотрудникам за сверхурочную работу 
меньше, чем они получают днем, противо-
речащей Конституции.

Минтруд по стопам этого постановления 
внес в Госдуму поправки. По форме меняется 
всего одно слово — «оклад» на «зарплату». По 
сути — меняется все. 

Замминистра труда Андрей Пудов, пре-
зентуя законопроект думцам, заверил, что 
новая схема не просто восстановит соци-
альную справедливость и приведет нормы 
трудового законодательства к высокому стан-
дарту Основного закона. Она еще и позволит 
трудящимся зарабатывать больше. 

«В соответствии с предлагаемой за-
конопроектом редакцией указанной нормы 
сверхурочная работа оплачивается исходя из 
заработной платы, установленной действую-
щими у данного работодателя системами 
оплаты труда, включая компенсационные и 
стимулирующие выплаты», — заранее рас-
писал детали схемы Минтруд в пояснительной 
записке.

На первый взгляд в поправках не к чему 
придраться. Но депутаты увидели риски.

Депутат Андрей Кузнецов (СРЗП) на-
звал меру прогрессивной в отношении тру-
дящихся. И зарплата у людей, вынужденных 
перерабатывать, станет больше. Но надо уве-
личивать окладную часть, чтобы сократить 
возможности для манипуляций со стороны 
работодателей.

Но и с новым законом они лазейку найдут, 
чтоб не платить. Например, уже сейчас рабо-
тодатели идут на ухищрение, чтобы вуалиро-
вать переработки, заявил депутат-коммунист 
Алексей Куринный.

— Сверхурочные работы и дополнитель-
ную нагрузку можно было оформить не сверх-
урочными, а внутренним совместительством. 
И тогда вообще двойной оклад платить не 
пришлось бы, — сказал Куринный.

Татьяна АНТОНОВА.

ГОРОД-САД 
И ЛИФТЫ
Глава Минстроя рассказал 
в Совфеде о прорывах 
Износ сетей ЖКХ в России доходит 
до 80%. Но в среднем 40%. Такие 
цифры принес в Совфед глава Мин-
строя Ирек Файзуллин. А еще у нас 
57 тысяч лифтов уже преодолели 
«пенсионный» возраст в четверть 
века, но продолжают возить пасса-
жиров, скрипя, запинаясь и рискуя 
сгореть на работе. Зато в новых 
регионах настоящий строительно-
коммунальный прорыв. В хорошем 
смысле. 

Обо всех реалиях российской стройки 
и «коммуналки» Ирек Файзуллин рассказал 
сенаторам в среду. Он начал свой доклад в 
рамках правчаса с хороших цифр. Сенаторы 
слушали с удовольствием. Особенно про 
новые регионы. 

«Это самая большая стройка России», 
— заявил Файзуллин. 18 320 объектов вос-
становлено и построено. 

— Я знаю — город будет, я знаю — саду 
цвесть! — он был настолько воодушевлен, 
что даже процитировал Маяковского.

На этой позитивной ноте представите-
лям ведомства бы взять да и покинуть зал 
победителями. Но тут прозвучало страшное 
слово «лифты». 

Правда, этот вызов был брошен не Иреку 
Файзуллину, а директору Фонда развития 
территорий (ФРТ) Ильшату Шагиахметову, 
который до того наблюдал с балкона в компа-
нии нескольких заместителей министра.

— Каждый пятый лифт из состоящих 
на учете нуждается в замене, — сообщил 
сенатор Владимир Городецкий. — Это бо-
лее 83 тысяч лифтов. Из них 63 тысячи не 
обеспечены финансированием. У Фонда 
развития территорий есть полномочия по 
предоставлению финансовой поддержки на 
модернизацию лифтов с истекшим сроком 
службы. 

Директор ФРТ начал с пары слов о 
глобальном:

— У нас в стране 574 тысячи лифтов. Из 
них 557 тысяч в программе капремонта. И 
свыше 57 тысяч лифтов уже находятся за 
порогом предельного срока эксплуатации 
в 25 лет. При средней стоимости лифтов мы 
должны понимать масштаб проблемы. При 
средней стоимости от 2 до 3 млн рублей нам, 
чтобы только текущую проблему решить, надо 
выделить около 200 млрд рублей. При этом 
ежегодно в этот срок уходит еще порядка 
20 тысяч лифтов, — Шагиахметов назвал 
столько цифр и сумм, что сенаторы, увы, 
ничего не поняли. 

Денег-то сколько надо на замену всего, 
что рискует упасть или застрять с людьми 
внутри? И когда будет хотя бы какой-никакой 
документ: постановление, схема, чертеж, 
дорожная карта — хоть что-то? На это ди-
ректор ФРТ сказал лишь, что его команда 
прорабатывает некие механизмы, которые 
будут работать прямо на опережение: не 
давать лифтам ветшать и закрыть вопрос 
с теми, что уже обветшали, не дождавшись 
механизмов.

— Ваш ответ, извините, ни о чем, — не 
выдержала Валентина Матвиенко. — Когда 
ваша мыслительная работа превратится в 
конкретный документ? Вы пока в процессе 
размышлений, а аварийный лифт сами знаете 
к чему может привести.

— В этом году, — произнес директор ФРТ 
и тем самым накликал беду на свою голову.

— У-у-у-у… мой дорогой, — крайне разо-
чарованно протянула Валентина Ивановна.

Директор фонда что-то пытался объ-
яснить сложностями с источниками. Но тут 
пресловутое «денег нет, но вы держитесь» 
не работает.

— С источниками у всех сложно. А вас, 
такого молодого, энергичного, поставили 
руководить таким фондом! «В этом году» — 
ответ не принимается. Два месяца, — Мат-
виенко жестко дала понять: здесь не рынок, 
здесь не торгуются. А заодно чуть позже 
поручила профильным комитетам палаты 
проанализировать деятельность фонда. Куда 
бюджетные деньги пускают, как там у них с 
зарплатами сотрудников.

Позитивную волну ловить было уже 
поздно. Поэтому, как ни крути, сенаторы 
перешли к самой больной теме уходящей 
зимы — прорывам труб.

— Регионы сами с этой задачей не спра-
вятся. Проблема будет только усугубляться. 
Фактически нужен специальный националь-
ный проект с учетом масштабов этой пробле-
мы, — призвал Минстрой сенатор Анатолий 
Артамонов.

Министр с горечью в голосе признал: 
да, в ряде регионов износ сетей доходит до 
80%. Но в среднем 40. 

— У нас 1 млрд километров сетей. Если 
мы не будем вкладывать хотя бы… не дове-
дем хотя бы до 4% снижение износа, тогда 
проблема будет нарастать. На это и нацелена 
программа модернизации коммунальной 
инфраструктуры, которая сейчас разраба-
тывается со всеми регионами, уточняются 
комплексные планы, — сказал Файзуллин. 
— Но вы правы, внимание этой программе 
требуется уделять очень серьезное. Мо-
жет быть, даже в ущерб каким-то другим 
программам. 

Татьяна АНТОНОВА.

ПУТИН ПОСИДЕЛ 
В «МИНТИМЕРЕ 
ШАЙМИЕВЕ»
В ходе модернизации его 
кабина стала полностью 
цифровой 
С недавнего времени Владимир Путин 
активно тестирует продукцию отече-
ственного производства. Накануне 
на выставке «Знай наших» президент 
ел печенье для младенцев «Ам-Ам», 
примерял морозоустойчивый бушлат 
и испытывал увлажняющее средство 
для лица. А до этого сидел за рулем 
современного троллейбуса и скорост-
ного поезда, сделанного на Урале. 
Поездка в Казань, куда глава государ-
ства прибыл 21 февраля на открытие 
«Игр будущего», также не обошлась 
без нового опыта и впечатлений.

Первая точка маршрута — Авиационный 
завод им. Горбунова. С его продукцией Путин 
знаком давно и не понаслышке. Например, Ту-
214, на котором он прилетел в Казань, сделан 
на этом предприятии. В 2018 году (также перед 
выборами) президент предлагал работникам 
завода создать гражданский сверхзвуковой 
самолет на базе стратегического ракетоносца 
Ту-160, известного как «Белый лебедь». Но сей-
час об этой инициативе даже не вспоминали. 
Внимание Верховного главнокомандующего 
оказалось приковано к новой версии этого 
ракетоносца — Ту-160М, отличающейся от 
предшественника дальностью полета и коли-
чеством крылатых ракет в пусковых установках. 
Разумеется, в большую сторону.

В новом цеху, который посетил президент, 
стояли четыре такие «птички». Две из них были 

переделаны из старых бомбардировщиков. 
Еще две построены с нуля. «Первый самолет 
какое имя носит?» — поинтересовался Вла-
димир Путин. «Валентина Терешкова», далее 
у нас «Илья Муромец» стоит». Ракетоносцы 
второй серии, по словам директора завода, 
пока не имеют названия. Но Путин, естествен-
но, спрашивал не случайно. У него уже созрело 
предложение, какое имя должна получить одна 
из «птичек». «Мы же в Татарстане находим-
ся? — обернулся он в сторону губернатора. 
— Назовем его «Минтимер Шаймиев». Это 
человек, который много сделал не только для 
Татарстана, но и для всей страны». 

Первый президент республики Минтимер 
Шаймиев в конце января отпраздновал свое 
87-летие — так что подарок пришелся весьма 
кстати. «Заслуживает, да», — согласился с 
Путиным губернатор, которому, по всей ви-
димости, предстояло сообщить новость тому, 
кому она предназначалась. А директор завода 
отрапортовал по-военному: «Есть!» 

Знакомство с модернизированными «Ле-
бедями» продолжилось в кабине обретшего 
название ракетоносца, куда Путин поднялся 
по приставной лестнице. За штурвалом, по 
оценкам журналистов, он провел по меньшей 
мере 10 минут, вникая в произошедшие пере-
мены. Как сообщили на предприятии, в ходе 
модернизации кабина пилота стала полностью 
цифровой — в ней не осталось ни одного ана-
логового прибора. 

Встречи с работниками завода, как это 

было в 2018 году, на этот раз не предусматри-
валось. Президента ждали лидеры иностран-
ных государств, прибывшие на церемонию 
открытия «Игр будущего». Список приглашен-
ных (и ответивших согласием) до последнего 
момента не разглашался, но сюрпризов в нем 
не оказалось. В Казань прилетели президенты 
Белоруссии, Киргизии, Казахстана, Узбекиста-
на и Таджикистана, а также глава Республики 
Сербской Милорад Додик. Отсутствие в списке 
лидеров СНГ президента Азербайджана и 
премьера Армении объяснялось занятостью 
последних. 

Остальные высокие гости дружно благода-
рили российского лидера за приглашение, при-
ветствовали «уникальный соревновательный 
формат» и обещали поддержать инициативу: 
следующие «Игры будущего» готов провести 
Казахстан. Касым-Жомарт Токаев сообщил, 
что тоже находится в ожидании президентских 
выборов в РФ, однако каких-либо сомнений в 
конечном результате не испытывает. Россия 
под руководством действующего президента 
достигает значительных успехов, а сам Путин 
своими действиями формирует глобальную 
повестку дня, заявил он. Милорад Додик, в 
свою очередь, пожаловался ВВП, что Запад 
практически каждый день пытается уговорить 
Республику Сербскую присоединиться к анти-
российским санкциям. Но она пока успешно от-
бивается. А также категорически отказывается 
«двигаться в сторону членства в НАТО». 

Елена ЕГОРОВА. 

Британцев лишили 40% рыбы
Треска и пикша из Баренцева моря 
вернутся в родную гавань. В среду 
Госдума одобрила законопроект 
о денонсации соглашения между 
СССР и Великобританией о рыболов-
стве. Документ эпохи хрущевской 
«оттепели» на протяжении 68 лет 
позволял английским и ирландским 
морякам беспрепятственно ловить 
рыбу ценных пород в прибрежных 
водах России. Теперь политический 
климат вошел в эру ледникового 
периода, а значит, и популярного на 
Туманном Альбионе блюда «фиш энд 
чипс» с российской рыбой англосак-
сам не видать. «Пусть теперь худе-
ют и умнеют», — заявил Вячеслав 
Володин.

Соглашение между СССР и Соединенным 
королевством Великобритании и Северной 
Ирландии было подписано 25 мая 1956 года. 
Пик «оттепели». Британским морякам по до-
кументу разрешалось свободно ловить рыбу 
в северных акваториях, принадлежащих Со-
ветскому Союзу, — в Баренцевом море, вдоль 
побережья Кольского полуострова и острова 
Колгуев.

Теперь аттракцион неслыханной ще-
дрости решено прикрыть. Хватить кормить 
англосаксов нашей рыбой, подумали в каб-
мине и представили думцам проект закона о 
денонсации соглашения. Никогда до сей поры 
Россия не отменяла столь старых междуна-
родных документов. Но это не случайность, 
заметил Вячеслав Володин.

— На мой взгляд, давно надо было рас-
смотреть этот вопрос, — признал заммини-
стра сельского хозяйства Максим Увайдов 
и объяснил почему. — Это соглашение было 
односторонним и давало полномочия и права 
нашим… партнерам в то время ловить рыбу. 
Нашим рыбакам это соглашение таких прав 
не давало. Никаких выгод советским рыбакам 
оно не давало.

А раз так, то и денонсация никаких нега-
тивных последствий для России не повлечет. 
Даже наоборот, сплошные плюсы. Рыба, а это 
в основном пикша и треска, вернется в родную 
гавань. Теперь ее будем есть и продавать мы. 
А британцам придется только облизываться. 
Сами виноваты.

Депутат Роза Чемерис привела точные 
цифры: только за прошлый год британцы 
выловили по тому соглашению более 500 
тонн рыбы.

Депутат-коммунист Михаил Матвеев по-
ставил вопрос ребром: со времен инцидента 
на Шпицбергене, когда норвежцы блокирова-
ли проход наших судов, в стенах ГД звучали 
идеи проверить все договоры, когда-либо 
заключенные с вражескими странами. Мо-
жет, там есть что-то, что откровенно вредит 
нашему суверенитету?

Замглавы Минсельхоза ответил, что таких 
договоров по линии одного только аграрного 
ведомства 57 — это только с недружественны-
ми странами. Но они все поистине двусторон-
ние, выгодные для нас. Так что не надо рубить 
сплеча. Но проверить, конечно, надо. 

Роза Чемерис приоткрыла тайну: денон-
сации еще, разумеется, будут. На очереди 
соглашение по Берингову проливу, которое 

было заключено в 1990 году между Эдуардом 
Шеварднадзе и госсекретарем США Джейм-
сом Бейкером. 

Парламентарии удивлялись: зачем надо 
было столько ждать, почему не денонсиро-
вали рыбное соглашение с англичанами 
раньше?

Ответ всех разом поставил на место. 
Ждали поручения президента. А дал он его 
тогда, когда документ перестал представлять 
для нас хоть малейший интерес.

— Путин вернул Крым, Новороссию и 
рыбу! — заявил Володин. 40% рыбного ра-
циона британцев, по словам спикера ГД, со-
ставляют наши пикша и треска. Они — альфа 
и омега знаменитого английского фастфуда 
«фиш энд чипс». Как на недружественном 
острове теперь будут решать вопрос со второй 
составляющей блюда — картофелем, вопрос 
открытый. Но рыбы им точно не видать.

— Теперь это их блюдо мы вернем себе. 
А они пусть худеют и умнеют, — добавил 
Володин.

Дело тут, конечно, не только в политике. 
Экономика сыграла ведущую роль. Россия 

пополняет флот. Мы стали ловить больше 
рыбы, объяснил коллегам глава аграрного 
комитета нижней палаты Владимир Кашин 
(КПРФ).

— Сегодня, после принятия ряда зако-
нов, связанных с укреплением рыболовец-
кого флота, в том числе крупнотоннажного и 
среднетоннажного, у нас появляется другая 
возможность. За прошлый год 5,3 млн тонн 
добыли наши рыбаки. Сделали достаточный 
рывок вперед. Мы ставим задачу выйти на 7 
млн тонн, — рассказал депутат.

В советское время объемы добычи дохо-
дили до 13 млн тонн в год. Нам есть куда стре-
миться, тем более и возможности теперь есть. У 
рыбаков сегодня зарплата, по словам Кашина, 
120 тысяч рублей в месяц. А раз есть, что ло-
вить, кому и на чем ловить, то зачем делиться, 
да еще и с откровенными недругами?

— Вот ответ Англии на санкции! И это толь-
ко начало, — погрозил Лондону Володин. 

И депутаты тоже погрозили, единогласно 
одобрив денонсацию рыбного соглашения 
(385 «за»).

Татьяна АНТОНОВА.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

На Бали устроили роскошную виллу 
внутри списанного Boeing 737. Обу-
строили ее прямо на краю скалы. Вилла 
в самолете получилась со всеми удоб-
ствами — с двумя спальнями, джакузи 
в кабине пилота, с террасой на одном 
из крыльев. Стоимость проживания в 
вилле-самолете стартует от 1600 дол-
ларов за ночь. 

КАДР

КРИЗИС

АРМИЯ

ОПРОС

СОГЛАСОВАН 13-Й ПАКЕТ САНКЦИЙ ЕС

ПУТИН ПОДАРИЛ ВОЕННЫМ АВИАТОРАМ ИКОНУ

Представители Евро-
союза согласовали в 
среду новый, уже 13-й по 
счету пакет антироссий-
ских санкций, который 
планируется утвердить ко 
второй годовщине начала 
украинского конфликта. 
«Постпреды ЕС только что 
достигли принципиального 
согласия по 13-му пакету 
санкций, — сообщает бель-

гийское председательство 
в Совете ЕС. — Этот пакет 
является одним из самых 
обширных, одобренных 
Евросоюзом. Он пройдет 
письменную процедуру, и 
его официально утвердят 
24 февраля». Ранее СМИ 
со ссылкой на европейских 
дипломатов сообщали, что 
в новый пакет европей-
ских санкций войдут сотни 

юридических и физических 
лиц. По более свежим 
данным, рестрикционный 
набор включает около 200 
компаний и физических лиц. 
Напомним, что предыдущий 
пакет санкций был при-
нят в декабре и включал, в 
частности, ограничения на 
импорт непромышленных 
алмазов, произведенных или 
обработанных в России.

Перед Днем защитника 
Отечества, 21 февра-
ля, президент вручил 
госнаграды авиаторам 
344-го Государственного 
центра боевого приме-
нения и переучивания 
летного состава, 15-й 
бригады армейской ави-
ации, 487-го отдельного 
вертолетного полка.  
Владимир Путин пере-
дал главкому ВКС список 
подносной иконы-складня 
«Спас Нерукотворный» для 
храма Вознесения Го-
сподня за Серпуховскими 
воротами — главного храма 
Воздушно-космических сил 
России. «Пусть эта икона и 

впредь хранит, оберегает 
наших бойцов, укрепляет их 
в служении, в справедли-

вой борьбе за правое дело, 
за наш народ, за нашу Рос-
сию», — сказал президент.

МОШЕННИКИ АКТИВИЗИРОВАЛИСЬ, НО ГРАЖДАНЕ К ЭТОМУ ГОТОВЫ (опрос ВЦИОМ)
В последние полгода-год вам лично звонили или поступали СМС-сообщения 
от телефонных мошенников?

2021

2022

2024

Были звонки Были СМС-сообщения

57

63

67

19

20

27

Вы как-то пострадали финансово от действий телефонных мошенников или нет?

2021 2022 2024

Был значительный
денежный ущерб

Был незначительный
денежный ущерб

Не было никакого 
денежного ущерба

6 3

91

6 3

91

4 3

93

Мария Захарова, официальный представитель МИД России:

«Честно говоря, обращаться ко многим американским 
дипломатам «дамы и господа», независимо от их 
нестабильной гендерной принадлежности, казалось 
проблематичным уже давно... А вот обращение «люди», 

на мой взгляд, некоторым из них только предстоит заслужить».
Так представитель МИД отреагировала на рекомендацию госсекретаря 
Энтони Блинкена сотрудникам Госдепа США. Во избежание гендерных 
определений он советовал избегать обращения «дамы и господа», заменив их 

нейтральным словом — «люди».

ЦИТАТА

ЧП

В городе Кольчугино Владимирской 
области в жилом многоквартирном 
доме провалилась крыша. Скорее всего, 
под тяжестью снега. Обрушение крыши 
трехэтажного многоквартирного дома 
по адресу: улица Мира, дом 25, в городе 
Кольчугино произошло над двумя подъезда-
ми. В результате дом 1980 года постройки 
остался без отопления, крыша же рухнула 
на бетонное основание чердака. На место 
сразу же выехали не только жилищники, но и 
сотрудники прокуратуры. «В ходе провероч-
ных мероприятий будет дана оценка всем об-
стоятельствам произошедшего, в том числе 
действиям должностных лиц управляющей 
организации ООО «ЖЭУ 2», — сообщили 
следователи. «Если крыши не чистить, они 
иногда рушатся», — написали жители в 
соцсетях. 

ЧП

ВВВ огороро еде ККККККК Колололольчьчугиноо ВВВлаадим рирсксккск ййойойойой 
области в жилом многоквартирном 
доме провалилась крыша. Скорее всего,

КРЫША ДОМА ПОЕХАЛА ПОД ТЯЖЕСТЬЮ СНЕГА

ШОК

КАША С МУКОЕДАМИ ПОДВЕЛА ДИРЕКТОРА

Насекомые в каше стали причиной на-
казания директора школы в Забайкалье. 

О том, что в учебном заведении детям на 
завтрак подают перловую кашу с суринам-
скими мукоедами, в соцсетях сообщили ро-
дители. После этого Роспотребнадзор про-
вел в школе проверку. Выяснилось, что срок 
годности круп нормальный, у школы имелись 
необходимые документы, подтверждающие 
качество продукта. Однако сама крупа оказа-
лась зараженной. К тому же была нарушена 
технология приготовления каши. В связи с 
чем директору школы вынесли представле-
ние, а также возбудили в отношении него ад-
министративное дело по статье «Нарушение 
санитарно-эпидемиологических требований 
к организации питания населения». И дирек-
тора, и поваров привлекли к дисциплинар-
ной ответственности.
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Наша треска. Английский фиш-энд-чипс.

Глава Минстроя Ирек Файзуллин.

57 тысяч лифтов — за порогом 
предельного срока эксплуатации 
в 25 лет.
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21 февраля Банк России запретил 
«Киви-банку» осуществлять банков-
ские операции. Это первый отзыв 
лицензии со стороны ЦБ за полтора 
года. Что это значит для финансового 
сектора? Можно ли сделать вывод, 
что регулятор начинает новую кампа-
нию по зачистке отечественной бан-
ковской системы? Всем ли клиентам 
группы компаний Qiwi возместят де-
нежные потери и есть ли предпосылки 
для дальнейшего отзыва лицензий?

ПОКА «КИВИ» 
НЕ КЛЮНЕТ
Часть средств клиентов 
лишенного лицензии банка 
не подлежит возмещению

По данным регулятора, финансовая 
структура систематически нарушала законо-
дательство по противодействию легализации 
доходов, полученных преступным путем, а 
также была вовлечена в проведение расче-
тов между физлицами и теневым бизнесом. 
Банк России также добавил, что «Киви-банк» 
не являлся значимым кредитором реального 
сектора экономики.

Отметим, что Qiwi (Qiwi plc) — российская 
и международная группа компаний, которая 
предоставляет платежные и финансовые серви-
сы в России и других странах. В группу компаний 
Qiwi входят: платежная система Qiwi, «Киви-
банк», система денежных переводов Contact и 
другие. После отзыва лицензии у «Киви-банка» 
использование Qiwi-кошельков стало недо-
ступно. Кроме того, свою работу приостановила 
система Contact, оператором которой является 
«Киви-банк». В ЦБ РФ сообщили, что она рабо-
тать из-за отзыва лицензии не будет.

По данным сервиса Banki.ru, «Киви-банк» 
занимал 285-е место среди банков по объему 
привлеченных депозитов физических лиц. На 1 
января 2024-го на текущих счетах клиентов (в 
том числе юрлиц и индивидуальных предпри-
нимателей) хранилось всего 8,4 млрд руб. Объ-
ем средств на кошельках «Киви-банка» станет 
известен после получения реестра вкладчиков. 
По состоянию на конец 2022 года у Qiwi было 
около 14 млн активных кошельков.

«Киви-банк» был в системе Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ), которая при-
знала случай страховым, поэтому рисков по 
денежным остаткам нет, рассказывает глава 
европейский брокерской компании Mind Money 
Юлия Хандошко. «Набор действий стандарт-
ный, как в любом случае отзыва лицензии: 
суммы будут возвращены в размере 100% 
остатка средств, но не более 1,4 млн рублей. 
Если у вкладчика была сумма, превышающая 
1,4 млн, то ему необходимо обратиться в суд и 
таким образом пробовать добиваться возме-
щения. Другое дело — кошелек Qiwi, который 
не попадает под ACB», — отметила она.

Между тем в самом АСВ сообщили, что 
владельцы Qiwi-кошельков вправе подать за-
явление в Агентство по страхованию вкладов, 
выплаты по одобренным требованиям будут 
осуществляться в ходе ликвидации «Киви-
банка». Банк России в свою очередь ответил, 
что, по предварительной оценке, кредитной ор-
ганизации хватит средств для возврата денег 
с кошельков в процессе ее банкротства.

Несмотря на заявления АСВ и ЦБ, по сло-
вам руководителя отдела по работе с состоя-
тельными клиентами ИК Fontvielle Сергея Соло-
вых, возмещение через систему страхования 
вкладов получат только клиенты банка.

«Важный момент заключается в том, что 
нормы о страховании вкладов распростра-
няются только на взаимоотношения между 
банками и клиентами. Отсюда можно сделать 
следующие выводы. Если с АО «Киви-банк» за-
ключен договор банковского вклада или открыт 
счет, например расчетный или накопительный, 
то беспокоиться за деньги, которые входят в 
сумму страхового покрытия, не стоит. А вот 
денежные средства на электронных кошельках 
не застрахованы, поскольку это интернет-
сервис», — подчеркнул он.

Отзыв лицензии у «Киви-банка», зани-
мавшего 89-е место в банковской системе 
РФ по величине активов, — это первый по-
добный прецедент в России более чем за 
год. Предыдущим было лишение лицензии 
«Кросна-банка» в августе 2022-го. По мнению 
управляющего партнера B&C Agency Ивана 
Самойленко, такой шаг регулятора — не «за-
тягивание гаек», а вполне разумные действия 
для ограничения возможностей по обходу 
законных требований.

«ЦБ на протяжении многих лет занимается 
зачисткой банковского сектора от участников, 
нарушающих регламенты: если в 2000 году в 
РФ было более 1 тысячи банковских структур, 
сейчас их в три раза меньше. Так что отзыв 
лицензии у «Киви-банка» — это показательный 
пример другим структурам, которые пока еще 
пытаются нарушать действующие законы фи-
нансовой деятельности», — говорит эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

КАК БЫ ЧЕГО 
НЕ ПРОЧИТАЛИ!
c 1-й стр.

Зато в список подозрительной 
литературы внесено незакон-
ченное произведение Федора 
Михайловича Достоевского 

«Неточка Незванова». При проклятом цариз-
ме его не побоялись напечатать в 1849 году 
в «Отечественных записках», только сейчас 
цензоры добрались.

Уверена, что отдельные депутаты изда-
телям за это будут благодарны. Сами-то они 
все больше по законам и по запретам, «Не-
точкой Незвановой» вряд ли зачитывались. 
Напомню. Там все больше о высоком.

Для одних Неточка — человек, про-
шедший через множество страданий, и ее 
чувство к подруге вообще никак не связано 
с физическим аспектом. Их детские умы 
чисты от всех этих извращений. Это те са-
мые первые, чистые, незабываемые ростки 
души, которые могут проявиться к любому 
человеку, вне пола и возраста. 

Но кто-то узрел у Достоевского порок 
и грязь.

Ведь как оно бывает. Один, глядя в лужу 
на асфальте, видит отражающиеся звезды. 
А другой — только нечистоты. Это у кого 
что в душе. 

Я просмотрела еще несколько крупных 
торговых площадок. Не будем про англосакса 
Стивена Кинга (название подозрительного 
романа не упоминаю), но что там с «Неточкой 
Незвановой»? Да, в нескольких интернет-
магазинах ее уже нет. В другом предлага-
ют заказать печать за 1000+ рублей. Если 
учесть, что произведение это незаконченное 

и страниц в нем всего 200, то это, видимо, 
плата за риск.

Странно, что пока еще не запретили и 
«Детство» Толстого, начинающееся с того, как 
старый учитель-немец щекочет пятки своему 
спящему ученику. А Николенька сквозь сон 
думает о том, что Карл Иванович его любит 
(это дословно).

Я понимаю, что бесполезно взывать к 
здравому рассудку и смыслу, когда его нет. 
Но ведь все это человечество уже проходи-
ло. В «глубоком» детстве, что было вполне 
простительно.

«Декамерон», например, был внесен в 
католический «Индекс запрещенных книг» 
в 1559 году как еретическое сочинение. В 
ханжеском XIX веке его нельзя было свободно 

продавать и рекламировать. В столь нена-
вистной для некоторых Америке запрет на 
него сняли только в 1927 году. 

Это как детские инфекции. Когда ве-
трянку или корь переносишь в младенчестве, 
они проходят быстро и оставляют разве что 
отметины на теле. А взрослый может и уме-
реть, заболев.

Казалось, темные времена с запретом 
книг и их сожжением уже пройдены и ошибки 
исправлены, ан нет.

Всегда найдутся двоечники, которые 
захотят остаться на второй год. Их ничему 
не учит ни школа, ни история. 

Радует только то, что Достоевский все 
же бессмертен. В отличие от этого всего.

Екатерина САЖНЕВА.

Рост числа ДТП подтолкнет 
чиновников к радикальным 
антиавтомобильным мерам
Опубликованная статистика по ДТП в 
России за 2023 год показывает рост 
«плохих» показателей дорожного 
движения: прибавилось и самих ава-
рий, и погибших, и раненных в них. 
Официальные комментарии ГИБДД 
пока отсутствуют. Однако уже 
сейчас ясно, какие меры будут при-
ниматься в надежде вновь снизить 
аварийность и смертность в ДТП при 
нынешнем подходе к ситуации. В 
частности, скоростные лимиты про-
должат снижаться, а число дорож-
ных знаков и камер вырастет. 

Рост аварийности в масштабах страны 
наблюдается впервые за девять лет, то есть с 
2014 года. В прошлом году в России произо-
шло 132 466 ДТП с пострадавшими (так назы-
ваемых «учетных»), это на 4,5% больше, чем 
по итогам 2022 года. В них погибли 14 504 
человека (+2,3%) и ранены 166 500 человек 
(+4,3% к прошлому году). 

Наибольший прирост числа ДТП на-
блюдался в  Калмыкии, где аварий стало 
на 35,6% больше, чем год назад, Омской 

области (+32,5%), Тыве (+24,9%). Заметим, 
что два последних региона — приграничные 
с дружественными к России государствами 
(Казахстаном и Китаем соответственно); 
отсюда и популярное объяснение роста 
аварийности, который может быть вызван 
усилением приграничного трафика. 

Однако по приросту числа жертв ДТП 
наряду с той же Калмыкией (+92,2%) ста-
ли Карелия (+72,3%) и Ивановская область 
(+43,9%). А вот в лидерах по сокращению 
числа погибших в ДТП — в том числе Псков-
ская область, где эта цифра снизилась более 
чем на 30%. Это обратный случай «пригра-
ничности»: регион соседствует с недруже-
ственными государствами ЕС, граница с 
которыми для автомобилистов сейчас закры-
та. А меньше трафика — меньше, понятным 
образом, и ДТП. 

 Тем не менее наличие открытых или 
закрытых границ — не единственный и, воз-
можно, не основной фактор. «Краснодарский 
край в лидерах, потому что это всероссий-
ский курорт, и дорога в Крым, второй такой 
курорт, идет через Кубань, — пояснил «МК» 
сотрудник подмосковного главка ГИБДД. — 
У нас в регионе тоже трасса М4, по которой 
идет курортный трафик, одна из наиболее 
сложных с точки зрения аварийности». 

Третий фактор, который, хоть и косвенно, 

влияет на аварийность — как ни странно, 
камеры автофиксации нарушений, признал 
собеседник «МК». По словам сотрудника 
ГИБДД, уже несколько лет замечено, что ме-
ста расположения комплексов фиксации ча-
сто становятся эпицентрами ДТП: передняя 
автомашина едет, снижает скорость при виде 
камеры и собирает за собой «паровозик» из 
тех, кто не сумел вовремя затормозить. «В 
сочетании с плотностью потока и снижением 
водительских навыков у массового водителя 
это важный негативный фактор», — отметил 
источник, напомнив, что до эпохи камер фик-
сации таких неожиданностей — а значит, и 
ДТП — было меньше. 

«Скорее всего, это связано с тем, что 
легкие решения по повышению безопас-
ности закончились, и теперь остаются толь-
ко радикальные изменения (Vision Zero), о 
которых у нас пока что даже говорить бо-
ятся», — комментирует статистику автоэк-
сперт Александр Шумский. По его словам, 
свою роль в будущем сыграет и старение 
российского автопарка: автомобили будут 
менее безопасными с ростом их среднего 
возраста. 

Напомним, подход Vision Zero, в пределе 
имеющий целью обеспечить нулевую аварий-
ность и смертность в ДТП, предусматривает 
так называемое успокоение трафика: ис-
кривление проезжей части городских улиц, 
сужение полос движения (чтобы водители 
поневоле ездили осторожно), внедрение 
большего числа островков безопасности 
и искусственных неровностей, снижение 
скоростных лимитов.

— Вообще-то снижение разрешенной 
скорости в населенных пунктах работает, 
сбивать в тех местах, где скорость понижена, 
стали меньше, — подтверждает собеседник 
«МК» в подмосковной ГИБДД, отмечая, что за 
последние годы знаки «50» и «40» появились 
в десятках населенных пунктов, где ранее 
было стандартное ограничение «60». А вот 
там, где знаки «90» заменены на «70» (такие 
часто появляются вне населенных пунктов) 
— разница не слишком велика. 

 — На число тяжелых ДТП еще значитель-
но влияет запрет на обгон на двухполосных 
дорогах, — отметил сотрудник ГИБДД. — Вы-
езд на полосу встречного движения через 
«сплошную» — на такое решается все-таки 
меньшинство водителей. Поэтому там, где 
в аварийно опасном месте прерывистая 
разделительная заменяется на сплошную, 
смертность в ДТП снижается. 

Учитывая, что эти меры — ограничение 
максимальной скорости и запрет обгонов — 
требуют минимальных расходов, приходится 
ожидать, что именно на них будут упирать в 
ближайшие годы чиновники самых разных 
регионов. Ведь борьба с аварийностью и 
смертями на дорогах объявлена государ-
ственным приоритетом — а значит, по это-
му параметру с регионального начальства 
строго спросят. 

Антон РАЗМАХНИН.

Банки Поднебесной 
не хотят иметь дело 
с подсанкционными 
финансовыми учреждениями 
из России
Из Китая почти синхронно приш-
ли две резонансные финансовые 
новости, касающиеся РФ, — плохая 
и хорошая. Три головных, систе-
мообразующих банка этой страны 
перестали принимать платежи от 
российских подсанкционных банков. 
Причем вне зависимости от системы 
переводов — международной SWIFT, 
отечественной СПФС или китайской 
CIPS. Впрочем, Bank of China, кото-
рый входит в эту троицу, сообщил, 
что продолжает принимать платежи в 
рублях и юанях. 

То есть транзакции проходят, но лишь 
от тех кредитных учреждений в России, кто 
в свое время избежал ограничений аме-
риканского Минфина. Утешение, заметим, 
слабое. Ситуация серьезно ужесточилась 
после 22 декабря, когда президент США 
Джо Байден подписал указ, в соответствии 
с которым иностранные банки могут попасть 

под вторичные санкции за помощь со сдел-
ками подсанкционным лицам и поставками 
оборонно-промышленному комплексу РФ. 
Банки КНР стали отказываться принимать 
платежи в долларах из России, поскольку 
таковые легко отслеживаются Управлени-
ем по контролю зарубежных активов (OFAC) 
Федерального казначейства США. Сегодня 
OFAC проводит «разъяснительную работу» 
с банками во всем мире, строго предупре-
ждая о нежелательности сотрудничества с 
российскими клиентами. 

На сегодняшний день из более трехсот 
российских банков под санкциями находятся 
36 — самых крупных и авторитетных. Самые 
жесткие (блокирующие) коснулись тех, кто 
включен в SDN-лист (Specially Designated 
Nationals — «специально назначенные лица»). 
Это список физлиц и организаций, с которы-
ми американцам запрещено вести бизнес. 
Банку с такой «черной меткой» запрещено 
вести расчеты в долларах с любыми амери-
канскими контрагентами, а его активы в США 
подвергаются заморозке. 

Что касается крупнейших китайских бан-
ков, они еще в начале января уведомили «под-
санкционных» партнеров в РФ о прекраще-
нии приема платежей. Речь идет об Industrial 
and Commercial Bank of China (ICBC), China 
Construction Bank (CCB) и Bank of China. Эти 
игроки занимают первое, второе и четвертое 

места по величине активов в КНР. А отдельные 
финансовые организации в стране начали 
блокировать любые транзакции из России, 
независимо от источника происхождения. 
Например, о таком решении объявил Zhejiang 
Chouzhou Commercial Bank. 

«Резоны такого поведения понятны: ки-
тайские банки исходят из собственных праг-
матичных интересов, — говорит ведущий экс-
перт Центра политических технологий Никита 
Масленников. — По сути, это подтверждение 
того, насколько весомы для них риски вторич-
ных санкций, чреватые также проблемами 
для внутреннего рынка, финансовой стабиль-
ности страны и активов физических лиц. Не 
надо забывать: торговый баланс КНР и США 
многократно, в разы превышает аналогичный 
показатель в китайско-российской торговле. 
Нам пока нечего этому противопоставить».

Совершенно очевидно, что Китай не осо-
бо верит в сценарий фрагментации мировой 
экономики, в ослабление позиций Амери-
ки и Европы. Эти два столпа глобального 
хозяйства как были для него в абсолютном 
приоритете, так и остаются. Вместе с тем, 
рассуждает собеседник «МК», нельзя сказать, 
что Пекин бросил Россию на произвол судь-
бы: он сохраняет дружественный настрой в 
отношении нашей страны, он по-прежнему за-
интересован в выстраивании с ней платежно-
расчетных отношений. Свидетельство тому 
— заявление Bank of China, согласно которому 
банки по-прежнему принимают платежи в 
рублях и юанях. Это, по сути, предложение вы-
страивать гораздо более хитрые и аккуратные 
схемы торгово-финансового взаимодействия. 

И одновременно это сигнал нам: господа-
товарищи в России, извольте проводить 
платежи через структуры, не находящиеся 
под санкциями. 

«А вообще, такого рода события проис-
ходили и раньше, — напоминает Масленников. 
— В 2014 году, на фоне «крымских» санкций, 
китайские банки ввели для партнеров в РФ так 
называемый комплаенс (проверки платежей 
и расчетов). У них эти процедуры были более 
жесткими и длительными, чем, например, в 
итальянских банках. Затем отношения стали 
вновь выравниваться, ограничения — сни-
маться. Так что паниковать не надо. В России 
десятки банков избежали санкций и способны 
осуществлять платежи в Китай. Кроме того, 
ожидаются законодательные решения по 
развитию у нас филиальных сетей банков из 
дружественных стран. Если они заработают, 
Западу придется принимать новые пакеты 
ограничений». 

Между тем цена вопроса очень высока. 
Хотя бы потому, что доля юаня во внешне-
торговом обороте России составляет около 
40%, говорит директор Центра структурных 
исследований РАНХиГС Алексей Ведев. В 
целом, по его словам, ситуация не вполне 
прозрачна и требует как минимум коммен-
тария российского ЦБ. Понятно, что когда 
ужесточаются условия платежно-расчетных 
операций, то растут комиссионные. Можно 
заподозрить китайские банки в некоем ком-
мерческом умысле, но вероятность этого ни-
чтожна. Похоже, все дело в рисках вторичных 
санкций. 

Игорь БОКОВ.

Люди моего поколения и те, кто постар-
ше, помнят, как в СССР относились к армии 
— внимательно, трепетно и заботливо. Ни 
денег, ни ресурсов, ни сил на ее развитие и 
обустройство не жалели. Такое отношение к 
армии вошло в плоть и кровь нашего народа и 
стало за нашу тысячелетнюю историю одной 
из наших основополагающих традиционных 
ценностей. Да и, справедливости ради, не 
стоило нам больших усилий кормить свою 
родную армию, потому что если кто-то тебе 
родной и ты его любишь, то и затраты на него 
не в тягость. Тем более что это было движе-
ние в обе стороны — армия и ВПК давали 
огромное количество рабочих мест с весьма 
неплохими зарплатами, социальными гаран-
тиями и карьерными возможностями, двигали 
вперед нашу промышленность, образование и 
многие другие сферы жизни. Это как человек, 
накачивающий мускулы, — да, на это уходит 
много усилий, но и полученный результат в 
виде силы, здоровья и красоты себя оправ-
дывает с лихвой.

Но с приходом на нашу землю перестрой-
ки, и уж тем более с началом реформ 1990-х 
годов, нам стали внушать другие, прямо 
противоположные ценности. Нам стали объ-
яснять, что нам никто не угрожает, что «раз-
витые» и «цивилизованные» страны, как тогда 
авторы «антивоенной» пропаганды называли 
страны Запада, живут весело и счастливо, 
ни с кем не воюют и поэтому экономически 
процветают. 

Что началось дальше, мы все прекрасно 
помним, и это было просто ужасно — ошель-
мованную армию стали выводить из Европы, 
где она оберегала мир и порядок наших дру-
зей, защищала нас на дальних рубежах. Наши 
«партнеры» напоминали мне тогда воров-
клофелинщиков, которые в поезде напаивают 
большого, сильного, но наивного Ваню, под-
ливают и подливают ему водку с клофелином, 
при этом говорят, какой он, Ваня, молодец и 
как они теперь счастливы, что у них есть такой 
друг. Утром Ваня просыпается, а «добрых» 
попутчиков нет, кошелька нет, штанов нет, да 
и сам чудом жив остался.

Поскольку мы тогда как страна решили, 
что раз у нас больше нет врагов, то и армия в 
таком виде, как ее выстроили и выстрадали 
многие поколения наших отцов, дедов и пра-
дедов, нам больше не нужна. Наших военных 
выводили из Европы и бросали воинские ча-
сти в чистом поле. Да и сами воинские части 
расформировывали, приводили в жалкое 
состояние, распродавали направо и налево 
технику, а военным самолетам, красавцам, 
вершине инженерной мысли человечества, 
отпиливали хвосты, чтобы они никогда больше 
не могли летать. Я помню, когда наблюдал 
за этим процессом, у меня сердце кровью 
обливалось, потому что это было настоящее 
убийство, убийство души народной, народно-
го труда, ума, воли, сил, которые были в эти 
самолеты вложены. Примерно то же проис-
ходило с кораблями. Одних только кораблей 
космического слежения у нас было 13, и все 
были проданы на металлолом. 

Потом я помню, как армию шельмовали, 
а престиж офицерской профессии, бывший 
всегда в СССР, да и в царской России, на ис-
ключительной высоте, упал почти до нуля. Мы 
почти полностью разоружились. Но почему-то 
мир безопаснее не стал. Совсем напротив! 
Первая чеченская война и совершенно веро-
ломное расширение НАТО на восток быстро 
поставили все на свои места. Оказалось, что 
в нашем «новом мире» старая добрая военная 
сила все еще очень многое решает, и если кто-
то не готов огнем и мечом защищать свою зем-
лю, тогда он должен приготовиться, что огнем 
и мечом ее будут разрушать. Наши «партнеры» 
быстро показали свое истинное лицо, вернее, 
тот самый оскал, о котором так много говорила 
пропаганда в СССР, да и в царской России на 
этот счет совершенно иллюзий не строили. И 
чем дальше, тем больше. Начали с того, что 
нас просто стали поджимать со всех сторон, 
а расширять НАТО под предлогом защиты 
мира, а закончили уже совсем откровенными 
призывами к нашему уничтожению. 

И вот тут мы, наше поколение, и, увы, те, 
кто значительно моложе, те, кому бы жить 
и жить под мирным небом, на собственном 
опыте поняли, почему наше старшее поко-
ление так настойчиво твердило: «лишь бы не 
было войны!» Потому что мир, оказывается, 
это не какое-то состояние «по умолчанию», не 
смена времен года, не заход и восход Солнца, 
а напротив, вещь очень хрупкая, за которую 
надо бороться, беречь, а иногда и воевать 
отчаянно. Мы убедились, что, оказывается, 
наши «цивилизованные» и «культурные» пар-
тнеры совершенно недалеко ушли от тех своих 
предков, с которыми мы сражались в годы 
Великой Отечественной войны, и что цели, 
да и методы, у них остались абсолютно те 
же. И что, оказывается, только в армии наше 
спасение! 

Мы теперь уже на собственном горьком 
опыте понимаем, почему в России к армии 
всегда было такое отношение. Слишком боль-
шая страна, слишком непростые отношения 
с нашими соседями, слишком много было в 
истории желающих обустроить нашу террито-
рию вместо нас или научить нас «демократии» 

или «правильно» эксплуатировать наши при-
родные ресурсы. Все опросы ставят армию на 
первое место по степени народного доверия. 
Уверен, если бы такие опросы проводились в 
Российской империи или СССР, результат был 
бы тот же. И это было абсолютно заслуженно. 
В общественном сознании и в истории наша 
армия — защитница и победительница, а не 
захватчица и поработительница. Никогда 
наша армия не была колониальной, не вела 
захватнических войн — по крайней мере, я 
такого вспомнить не могу. Наша армия ни-
когда не была инструментом грабежа или 
оккупации, никогда не вела себя жестоко 
на чужой территории, как бы ни пытались 
«историки» на иностранные гранты доказать 
обратное. Но слишком часто наша армия была 
единственным спасением для страны и на-
рода. В истории было множество попыток 
говорить с Россией с позиции силы — и все 
они заканчивались с одним результатом. Ны-
нешняя попытка похода Запада на наш Восток 
закончится тем же. 

Теперь мы уже на своем опыте видим, 
что армия, безусловно, в прямом и пере-
носном смысле сильная сторона России. 
Думаю, именно поэтому наши «партнеры», 
на которых в плане жестокости и грабежа по 
отношению к порабощенным народам просто 
негде клейма ставить, никогда не жалели ни 
сил, ни средств, чтобы представить нашу 
армию прямо противоположным образом, 
разложить ее, а в народе искоренить боевой 
дух и чувство победы. На мой взгляд, русские 
лучшие в мире солдаты, именно поэтому нам 
так настойчиво пытались привить пацифизм 
и «покаяние». Иногда, надо признать, напри-
мер, в проклятые 90-е, определенные успехи 
в этом достигались, но история неизменно 
все расставила на свои места. 

Наша армия одна из немногих, а может 
быть, и вовсе единственная, кто оставлял о 
себе добрую память в тех странах, в которых 
побывала. Оккупационное, грабительское, 
разрушительное поведение всегда было 
нашей армии глубоко чуждо. Мы никогда не 
топтали, не унижали побежденных. Даже в 
Афганистане, куда мы были вынуждены войти 
накануне превращения страны в дикое поле, 
теперь, на фоне 20-летней американской 
оккупации, нас вспоминают с симпатией. Хо-
роша «оккупационная армия», которая строит 
дороги, больницы, аэродромы, институты 
и дома! 

«Но помнит мир спасенный, мир вечный, 
мир живой Сережку с Малой Бронной и Витьку 
с Моховой!» — когда памятник Алеше в Бол-
гарии хотели снести, простые болгары дежу-
рили около него и не позволили совершиться 
кощунству и святотатству. Наши армия — и да-
вайте скажем честно, открыто — практически 
в одиночку, без реальной помощи, победила 
самого страшного в истории человечества 
врага, самую страшную болезнь, спасла всю 
современную цивилизацию от чумы фашизма. 
А мы помним, что этой чумой была поражена 
не только Германия, но и почти вся Европа, а 
собрания фашистов в Америке, о чем сейчас 
не любят вспоминать, проходили на стадио-
нах. Наша армия, наша страна спасла мир, 
и, несмотря ни на что, спасенный, живой, 
настоящий мир это помнит и будет помнить 
всегда.

Отдельная тема — герои. Наша армия 
славилась героями, настоящими, и мы, в моем 
детстве и юности, не говоря уже о старшем 
поколении, знали их всех. Отлично, что и тог-
да, и сейчас мы помним и чтим как советских 
героев, так и дореволюционных. И, несмо-
тря ни на что, связь времен не распалась. Не 
оскудела русская земля героями. Александр 
Прохоренко, Роман Филиппов продолжили 
традиции Александра Матросова и Николая 
Гастелло. И сейчас СВО дала стране множе-
ство героев — их биографии уже ждут своих 
поэтов, писателей, режиссеров, художников. 
И, конечно же, историков и других ученых, 
которые систематизируют и бережно доне-
сут до новых поколений героизм нынешнего 
времени. Мы не просто освобождаем нашу 
землю, мы снова защищаем весь мир от ре-
инкарнации коричневой чумы. Спросите себя 
и попробуйте ответить объективно — если бы 
Россию удалось победить, то кто остановил 
бы мировое зло? Никто! К счастью, по раз-
витию событий совершенно очевидно, что 
победить Россию не получится, напротив, 
как и в Великую Отечественную, наше дело 
правое и победа будет за нами! И роль армии 
здесь ключевая!

Есть такая профессия — Родину защи-
щать. Настоящая, уважаемая мужская про-
фессия, блестяще воспетая в великом фильме 
«Офицеры». В наше время самая важная. 
Потому что не будет нашей армии — не будет 
всех нас. Армия — одно из главных, самых 
важных, самых нужных наследий СССР, кото-
рое удалось сохранить. Давайте поздравим 
всех наших военных, выразим им свою бла-
годарность и сделаем все возможное, чтобы 
наш защитник, человек, в критический момент 
отдающий жизнь за Родину, в обычной жизни 
чувствовал нашу, всей страны, всего народа, 
защиту, почет и уважение. С праздником, до-
рогие наши защитники! С праздником, наша 
армия, непобедимая и легендарная!

НЕПОБЕДИМАЯ И ЛЕГЕНДАРНАЯ
Защитница и победительница, 

а не захватчица и поработительница
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«Оружие»
Малоизвестные ма-
стера Северной сто-
лицы — знакомимся с 
оружейниками ХIX века 
из Санкт-Петербурга.
Нестандартная ме-
ханика — разбираем 
оригинальную систе-
му запирания гладко-
ствольного ружья Facile 
Princeps.

«Природа»
Эффект бабочки — 
впечатления от посе-
щения Перу, Эквадора 
и Галапагосов.
Медвежьи истории 
— нестандартное по-
ведение хищника при 
встрече с человеком.
Ох уж эти зайцы! — 
тонкости охоты на руса-
ка и беляка в Рязанской 
области.

Аварийный запас — 
выжить в критической 
ситуации.

«Трофеи»
Техасский призрак — 
за гривистым бараном 
в пустыню Чиуауа. 
Жемчужина Карма-
донского ущелья — в 
горы Северной Осетии 
за кавказской серной.
Открывая Африку — 
российский аутфитер 
о своей первой афри-
канской охоте.

«Рыбалка»
Рыболовный туризм 
на Полесье — лов-
ля рыбы в водах При-
пяти — белорусской 
Амазонке.
Неуловимый люби-
тель глубин — нюансы 
поимки гольца на искус-
ственные приманки. 
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ПРОБЛЕМА

«Рыцари плаща и кинжала» — это 
словосочетание довольно часто 
используется для обозначения раз-
ведчиков, сотрудников спецслужб. 
Есть такие и на Украине. Но сколь-
кими же кавычками нужно окружить 
слово «рыцари», если речь идет о 
работниках украинских спецорга-
нов?! Путь, который прошла СБУ, 
превратившись фактически в терро-
ристическую организацию, некото-
рые неафишируемые подробности 
биографий ее руководителей и их 
коллег из ГУР мы обсудили с чело-
веком, занимающимся историей 
спецслужб. 

Наш разговор эксперт Фонда нацио-
нальной и международной безопасности 
полковник в отставке Олег Хлобустов начал 
с неожиданного воспоминания. 

— В 1980-е годы, во время учебы, мой 
преподаватель философии Михаил Василье-
вич Романенко на одном из занятий сказал: 
«Если государство формирует некий четкий 
социальный заказ, то общество продуцирует 
исполнение этого заказа». А дальше ошара-
шил нас, его слушателей, таким примером: 
«Если какому-то государству нужна тысяча 
палачей, то тамошнее общество выделит 
из своей среды тысячу тех, кто возьмет на 
себя исполнение именно таких жестоких 
функций». 

Тогда, 40 лет назад, это казалось пара-
доксальным. Как нормальные люди созна-
тельно пойдут на то, чтобы посвятить себя 
столь ужасной деятельности?! Но, к сожа-
лению, события нашего времени убеждают, 
что Михаил Васильевич был прав и что если 
возникнет конкретный социальный запрос со 
стороны государства или со стороны каких-то 
влиятельных политических сил, то он будет 
исполнен, сколь бы ни был чудовищным. Нам 
это показывает более чем 30-летняя история 
независимой Украины. 

— Говоря о «тысяче палачей», вы 
подразумеваете украинские спецслуж-
бы? Но откуда же возник такой монстр? 
Ведь истоки-то были наверняка еще 
советские?

— Совершенно верно. Во времена Со-
ветского Союза Комитет государственной 
безопасности Украинской ССР представ-
лял собой очень крупную территориальную 
союзно-республиканскую организацию. В 
нем были представлены все направления 
работы, поскольку Украина имела и сухо-
путную внешнюю границу, и морскую, там 
существовала очень развитая промышлен-
ность, в том числе с использованием таких 
технологий, которые подлежали охране от 
несанкционированного доступа к ним. 

Более того, КГБ УССР был единственным 
из республиканских Комитетов госбезопас-
ности, где существовало собственное Разве-
дывательное управление — 1-е Управление. 
А во всех остальных союзных республиках 
только 1-е отделы были. 1-е Управление КГБ 
Украины вело разведывательную работу в 
Европе и на других континентах.

Добавлю также, что в период существо-
вания СССР много руководящих кадров на 
Лубянку, в союзный Комитет госбезопасно-
сти, пришло именно из КГБ Украины.

Ситуация изменилась в переломные ав-
густовские дни 1991-го. Когда с 24 августа 
начали уничтожать советскую государствен-
ность на территории Украины, то в тот же 
день, 24-го числа, указом Верховного Совета 
УССР (позднее он превратился в Верховную 
раду Украины) в республике была создана 
Служба национальной безопасности. А 25 
марта 1992 года Верховной радой принят 
Закон о Службе безопасности Украины. Тог-
да СБУ и начала свое профессиональное 
становление.

В ту пору штаты украинских спецорганов 
состояли главным образом из людей еще 
советской закалки — офицеров, которые 
получили образование в соответствующих 
специальных учебных заведениях СССР. Но 
тем не менее уже в середине-конце 1990-х 
начинается переориентация СБУ на Запад 
— на сотрудничество с тамошними спец-
службами, обучение своих сотрудников с 
их помощью.

Вряд ли кто-нибудь из читателей «МК» 
слышал о действующем в Будапеште фи-
лиале Академии ФБР, где американцы уже 
на протяжении многих лет готовят кадры для 
спецслужб восточноевропейских государств. 
Несмотря на то что обучение и подготовка 
там, я бы так сказал, не очень качественные, 

представители многих спецслужб из быв-
ших соцстран, некоторых бывших советских 
республик, охотно туда ездят, чтобы пере-
нимать опыт. В числе таких старательных 
учеников появились примерно с 1993 года 
и украинцы.

— А до этого где обучались всем пре-
мудростям сотрудники СБУ?

— На территории Украинской ССР с 1954 
года существовали курсы КГБ СССР. В 1975-м 
они стали Высшими курсами КГБ. А уже спу-
стя несколько лет после провозглашения 
Украины независимым государством, в ноя-
бре 1995-го, их преобразовали в Академию 
национальной безопасности СБУ.

На первоначальном этапе там исполь-
зовали, конечно, еще советские учебные 
программы. Но в дальнейшем они активно 
«обогащались» зарубежным опытом. Почему 
беру это слово в кавычки? Дело в том, что 
мне самому довелось учиться на упомянутых 
выше курсах ФБР, и потому я могу вполне 
ответственно сказать: там нет чего-то такого 
выдающегося, чем американцы могли бы хва-
литься, ставить себе в заслугу. А вот прежние 
украинские Высшие курсы КГБ работали на 
очень высоком уровне, были обеспечены 
хорошей учебно-методической базой… 

Зато в плане моральном, идеологиче-
ском господа из ЦРУ весьма своеобразные 
установки давали . При подготовке специали-
стов по американским лекалам, несмотря на 
часто звучащие рассуждения заокеанских 
«учителей» о гуманности, демократизме, 
верховенстве права, — все это лишь на уров-
не лозунгов. А что касается практических 
действий… К сожалению, в последние годы 
работа спецслужб Украины демонстрируют 
катастрофическое перерождение их сотруд-
ников — именно по американским эталонам. 
Тут как раз и появилась та «тысяча палачей», 
о которых я упоминал: люди, получившие 
предложение выполнять палаческие функции 
и согласившиеся на это. 

Впрочем, не все и не всегда у спец-
служб Незалежной шло гладко. Можно при-
вести пример. Вскоре после украинского 

госпереворота в 2014 году, Верховным со-
ветом Крыма было принято решение о выходе 
из состава Украины. Однако новые киевские 
власти дали команду: устроить на территории 
полуострова такие теракты, чтобы народ 
оттуда в страхе побежал прочь.

Сверху распорядились готовить дивер-
сантов, отправлять их в Крым. Порядка 20–25 
таких агентов сотрудники СБУ спешно под-
натаскали, и в апреле-мае 2014-го они были 
засланы для выполнения террористических 
актов. Однако, судя по всему, готовили этих 
джеймсов бондов специалисты украинских 
спецслужб, которые еще сохранили совесть 
и не желали беды своим недавним собратьям 
по Союзу. Поэтому реальный уровень квали-
фикации подготовленных ими «скороспелых» 
диверсантов оказался нарочито невысоким. 
Практически все они очень быстро себя рас-
крыли, буквально после нескольких шагов 
по крымской территории были арестованы, 
взяты с поличным — со взрывчаткой, со схе-
мами минирования… Допускаю, тогда, вес-
ной 2014-го, имел место саботаж со стороны 
некоторых сотрудников СБУ — своеобразная 
«итальянская забастовка» с их стороны: вы 
поручили подготовить десять диверсантов, 
вот, десятерых и подготовили. Ну а что их 
сразу же взяли на территории Крыма, так в 
этом нашей вины нет, мужики бестолковые, 
сами засыпались. Но мы-то задание выпол-
нили точно и в срок. 

Горе-агенты не были готовы к осущест-
влению порученных им террористических 
заданий даже в психологическом плане. 
Несмотря на оголтелую антироссийскую 
пропаганду, многие из этих людей такого 
делать попросту не желали. А кто-то, возмож-
но, даже хотел подобным образом, будучи 
переброшенным через границу, уйти из-под 
давления СБУ. Ведь вербовку там проводили 
на основе компромата или при помощи соз-
дания каких-то провокационных ситуаций, 
в результате чего человек оказывался «на 
крючке» у спецслужб и был вынужден вы-
полнять их задания вопреки собственному 
желанию.

Свой-чужой

— Уже с 2003 года в украинских спец-
службах фактически начинается избавление 
от старых кадров, которые «родом из СССР». 
Отчетливо прослеживается тенденция за-
мены их на людей с националистическими 
взглядами. В предыдущие годы шла мед-
ленная ротация, а с этого времени процесс 
ускорился.

Осенью 2003-го СБУ возглавил Игорь 
Смешко. Впоследствии, в 2014 году, он 
стал руководителем Комитета по развед-
ке при президенте Украины. Занять пост 
главы Службы безопасности Незалежной 
ему помогла бурная политическая деятель-
ность. Выступал этот деятель на стороне 
радикалов, соответствующую линию стал 
проводить и в той спецорганизации, которой 
управлял.

Когда в феврале 2005 года, после ухода 
Смешко, его кресло в СБУ занял Александр 
Турчинов, радикализация спецслужб Неза-
лежной пошла еще более активно.

Хочу вновь подчеркнуть: много сотруд-
ников украинской Службы безопасности про-
ходили подготовку в будапештском филиале 
Академии ФБР, в других западных странах. 
Кроме того, заокеанские специалисты вели 
обучение и на территории самой Украины.

Для полноты картины упомяну еще факт 
из истории «американизации» этой украин-
ской спецслужбы. Однажды Академию СБУ 
посетил посол США в Киеве. Ради высокого 
гостя построили личный состав, и во время 
торжественной церемонии начальник акаде-
мии, будучи при полном параде, по старой 
казацкой традиции в знак уважения, опу-
стившись на одно колено, поднес господину 
послу рюмку водки на клинке. 

После этого исчезают все вопросы на-
счет украинского суверенитета вообще и 
самостоятельности СБУ в частности.

Турчинова на посту главы Службы 
безопасности сменил Валентин 

Наливайченко. Это доста-
точно молодой че-

ловек. Он когда-то 
учился в Москве 

в Академии внеш-
ней разведки, но 

ушел оттуда по соб-
ственному желанию. 

Вернулся на Украину и 
решил добиваться успе-

хов на дипломатической 
стезе. В 2001–2003 годах 

занимал пост украинского 
генконсула в Вашингтоне. 

Согласно появившейся впоследствии 
информации, в вашингтонский период своей 
работы Наливайченко был завербован аме-
риканцами. Очень похоже на правду.

Экс-генконсул возглавлял СБУ дважды — 
в 2006–2010 годах и спустя несколько лет — в 
2014–2015-м. То есть самый надежный — по 

представлению 
новых киевских 
властей — чело-
век, которого 24 
февраля 2014-го 
назначили руко-
водить важней-
шей для страны 
спецструктурой, 
это Наливайчен-
ко! Неужели мо-
гут возникнуть 
хоть какие-то со-
мнения в том, чей 
он на самом деле 

ставленник? Со всеми вытекающими отсю-
да последствиями, касающимися работы 
украинских спецслужб.

Тут важно подчеркнуть, что, несмотря 
на русофобскую политику, проводимую На-
ливайченко, до марта 2014 года Украина, по 
крайней мере формально, являлась членом 
Антитеррористического центра государств 
СНГ (украинский представитель даже воз-
главлял какое-то время аппарат этого Цен-
тра), Незалежная присутствовала в Совете 
руководителей органов безопасности и 
спецслужб СНГ… В декабре 2013-го Анти-
террористический центр СНГ направлял туда 
специалистов, чтобы помочь избежать обо-
стрения ситуации и разгула кровопролития 
во время Евромайдана.

Возвращаясь к СБУ… За семилетний 
период после ухода Наливайченко с поста 
ее руководителя там сменили друг друга три 
его преемника: Грицак, Баканов и последний 
по времени Василий Малюк.

Есть очень большие вопросы относи-
тельно причастности этих людей к престу-
плениям против человечности и военным 
преступлениям — вопросы по тому, какие 
приказы они отдавали и как действовали их 
подчиненные. Правозащитные организации, 
Комитет по правам человека ООН, Human 
Watch Commity и другие начиная с 2015 года 
регулярно говорят о массовом нарушении 
прав человека на Украине, в том числе пред-
ставителями тамошних спецслужб: пытки, 
создание тайных тюрем, физическая лик-
видация неугодных… Найдено немало до-
казательств всего этого. 

Артистический талант 
генерала
— Февраль 2014-го — госпереворот, со-

вершенный на Украине. Буквально накануне, 
в ночь с 20 на 21 февраля, в Ровно и во Львове 
подожгли здания СБУ. Конечно, это преступ-
ное деяние, но буквально через 3 дня оно 
превратилось чуть ли не в героический по-
ступок. СБУ полностью капитулировала перед 
натиском радикально-националистических 
молодчиков, которые позаимствовали многое 
у германского национал-социализма. 

Тогда же произошло и еще одно событие, 
показывающее полный беспредел, творящий-
ся в Незалежной. Ночью 21 февраля боевики 
«Правого сектора» (признан в РФ экстре-
мистской организацией, чья деятельность 
у нас запрещена. — А.Д.) напали на колон-
ну автобусов с крымчанами — участниками 
«Антимайдана», которые возвращались к себе 
на полуостров. В общей сложности ехало 
около 200 человек. Киевскими властями было 
решено устроить им «показательную порку». 
В районе города Корсунь-Шевченковский 
колонну остановили люди с кастетами, ору-
жием, битами. В результате возникшего стол-
кновения были раненые. 

Все это происходило на глазах Европы, 
и она спокойно наблюдала, как терроризи-
руют простых украинцев при полном попу-
стительстве властей и бездействии спец-
служб. Хотя на самом деле «бездействия»-то 
никакого не было, а наоборот, украинские 
спецорганы активно участвовали в событиях. 
Причем под патронажем своих заокеанских 
наставников.

На заседании Совета национальной без-
опасности и обороны Украины, где утвержда-
ли план проведения «антитеррористической 
операции против сепаратистов Донбасса», 
председательствовал тогдашний дирек-
тор ЦРУ Джон Бреннан. Он сидел на месте 
председателя Совета, слушал доклады, а 
потом сказал: США дают вам карт-бланш на 
3 месяца, за это время вы должны успеть 
справиться со всеми выступлениями ваших 
оппонентов.

Руководство деятельностью украинских 
«борцов с терроризмом» возложили на Васи-
лия Крутова. Человек достаточно интересный. 

Хотя трудно на-
звать его чело-
веком. А тем бо-
лее офицером, 
у которого есть 
понятие чести. 
И это несмотря 
на то, что Крутов 
получил в неза-
висимой Украи-
не чин генерал-
лейтенанта. 

Кроме того, он имел к описываемому времени 
ученую степень доктора юридических наук, 
звание профессора Академии национальной 
безопасности. 

Крутов начал службу в КГБ еще в 1977 
году. В 1990-м получил должность руково-
дителя регионального отделения группы 
«Альфа», дислоцировавшегося в Киеве. На 
Украине тогда было создано такое спецпо-
дразделение, поскольку этого требовала 
оперативная обстановка в республике. В 
конечном счете Крутов дослужился до поста 
руководителя антитеррористического под-
разделения Службы безопасности Украины 
и первого заместителя руководителя СБУ.

Перед этим генералом была поставлена 
задача максимально быстро с использовани-
ем группы «Альфа» подавить все выступления 
антимайдановцев из числа жителей Луган-
ской и Донецкой областей, которых новые 
киевские власти называли «сепаратистами», 
или пренебрежительно «ватниками».

Но, как представляется, бойцы «Альфы» 
совсем не хотели воевать против своего наро-
да. Поэтому они вели переговоры, старались 
договориться с противоположной стороной, 
то есть пытались решить те политические за-
дачи, которыми должны были бы заниматься 
власти Украины, но они-то как раз не желали 
внимать голосу здравого смысла.

Эти самые «сепаратисты» в разгар «ан-
титеррористической» операции, затеянной 
против них Киевом, взяли Крутова в плен! 
Ему тогда уже перевалило за 50, хотя мужик 
крепкий — был в свое время чемпионом СССР 
по греко-римской борьбе, чемпионом Украины 
по восточным единоборствам… Однако, когда 
его «ватники» взяли, вдруг генерал совсем 
скис: ой, у меня сердце колет! Донбасцы во-
евали как настоящие джентльмены, а потому 
сразу прониклись страданиями генерала, ока-
завшегося у них в руках: ах, с сердцем плохо! 
давайте мы вас в больницу доставим!

Крутову только того и надо. Он из ме-
дучреждения сбежал, так как у больничной 
палаты наивные ополченцы, купившиеся на 
его спектакль, даже охрану поставить не 
удосужились.

Этот «герой» и «профессионал спец-
служб», вернувшись к своим, до июля месяца, 
пока его не уволили с высоких должностей, 
руководил всей АТО. Следует констати-
ровать — руководил, так и не добившись 
результатов.

Провал во времени

Надо сказать также о Главном управлении 
разведки Минобороны Украины, о тех, кто его 
возглавлял и возглавляет. Есть вопросы отно-
сительно их деятельности на этом посту.

После госпереворота в марте 2014-го 
руководить ГУР был назначен Юрий Павлов, 
получивший впоследствии звание генерал-
майора. Он профессиональный военный, про-
фессиональный разведчик. В 1992-м окон-
чил Военно-дипломатическую академию в 
Москве. 

В 2016-м Павлова сменил Валерий Кон-
дратюк. Он тоже профессионал. В 1996 году 
проходил переподготовку по линии НАТО, а 
затем еще учился на курсах в различных аме-
риканских военно-образовательных учрежде-
ниях. В 1999-м был военным атташе Украины 
в Вашингтоне. Нет сомнений, что за это время 
украинца успели «переформатировать» на 
западные стандарты. В первую очередь на 
американские. 

Что они со-
бой представля-
ют, мы прекрасно 
видим на Ближ-
нем Востоке. 
Американская 
классика: когда 
на словах якобы 
стремятся из-
бежать жертв со 
стороны граж-
данского на-

селения, твердят о гуманном отношении к 
военнопленным, а на деле нисколько не жа-
леют человеческие жизни. Ровно то же нам 
демонстрируют сейчас украинские спецпо-
дразделения военной разведки.

Часто фигурирует в новостях фамилия 
нынешнего руководителя ГУР. Кирилл Буда-
нов в прямом смысле дитя перестройки. Ему 
немногим меньше сорока, то есть взрослел 
и оперялся он уже в постсоветские годы. На-
чиная с 2005 года этот человек посвятил свою 
жизнь военной разведке. Но есть в буданов-
ской биографии пробел. Неизвестно, чем он 
занимался с 2018-го по 2020 год. Согласно ску-
пой официальной информации с Украины, Бу-
данов «был на спецработе». Американские же 
источники утверждают, что он проходил в США 
усиленную спецподготовку, видимо, именно 
для грядущего занятия высоких руководящих 
постов по линии военной разведки.

Буданов возглавил ГУР в 2020-м. Надо 
добавить, что Лефортовский районный суд 
Москвы в отношении его возбудил уголовное 
дело по обвинению в причастности к терро-
ристической деятельности. Есть за ним еще и 
оправдание терроризма, и призывы к деятель-
ности террористического характера. 

— Влияние западных спецслужб, ис-
пользование их методов, оборудования, 
технических приемов, снаряжения воз-
растает в спецслужбах Украины?

— Такое возрастание началось еще с 
2000-х. А к 2010–2012-му произошел уже окон-
чательный ментальный поворот на парадигму 
действий спецслужб США. Именно их, так 
как спецслужбы Соединенных Штатов име-
ют самый большой в мире опыт проведения 
таких спецопераций — полувоенных или как 
хотите еще их называйте. Ну и плюс, конечно, 
вооружение, экипировка, снаряжение...

Может быть, и не всем делятся американ-
цы со своими «подшефными», чтобы не было 
утечки данных, но многие профессиональные 
секреты Украине раскрывают, несмотря на то, 
что она не является членом НАТО.

Разведывательно-подрывная деятель-
ность украинских спецслужб ведется сейчас 
очень активно, в том числе с использованием 
Интернета.

Вот парадокс. Почему некоторые наши 
сограждане, в том числе так называемые «па-
цифисты», осуждающие политику России, 
не замечают ту фашистскую практику, тот 
геноцид, который творится на территории 
Украины? Кое-кто даже клюет на развод укра-
инских спецслужб и соглашается выполнять 
полученные от них задания. Чаще всего не 
столько разведывательного — потому что 
для этого надо иметь какую-никакую «сооб-
разиловку» и подготовку, — сколько террори-
стического характера. Далеко не всегда такие 
вылазки бывают успешными, но тем не менее 
они предпринимаются достаточно активно, и 
мы регулярно узнаем из пресс-релизов ФСБ 
информацию о пресеченных акциях.

Интересное событие произошло в де-
кабре прошлого года. Прежде только Буда-
нов брал на себя ответственность, говоря 
о подготовке и проведении диверсионно-
террористических актов на территории 
России. И вдруг неожиданно молчавший 
до той поры Василий Малюк, глава СБУ, пу-
блично заявил: мы тоже готовим диверсии, 
мы совершили теракт в Северо-Муйском 
тоннеле… Я думаю, подобная откровен-
ность неспроста: скорее всего, было дано 
негласное указание сверху. Таким образом 
Зеленский пытается своих подручных, ру-
ководителей спецслужб, «вязать кровью», 
чтобы им, признавшимся в преступлениях, 
не было пути назад. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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ТЫСЯЧА ПАЛАЧЕИ 
НЕЗАЛЕЖНОИ

Почему только сейчас воз-
будились по поводу нового 
ценообразования, не совсем 
понятно — уже в январе-

феврале билеты в Большом на «Дочь фа-
раона» официально по максимуму стоили 25 
тысяч. На март — такой же ценник, и практи-
чески все билеты с подросшей ценой во всех 
категориях на «Лебединое», «Дон Кихота», 
«Жизель» и другие улетели. Назначенная на 
апрель премьера балета «Ромео и Джульетта» 
на дневной спектакль — 20 тысяч, а на вечер-
ний — на пять тысяч больше. Минимальные 
цены тоже подтянулись к большим, но о них 
и говорить нечего, так как дешевые и более-
менее доступные по цене разлетаются сразу. 
На оперные спектакли цены теперь тоже ку-
саются, но не так, как на балетные, поскольку 
оперное искусство в России по популярности 
традиционно уступало балетному. Здесь до-
рогие и по 10, и по 15 тысяч. 

Конечно, такая политика не принесет оч-
ков новому первому лицу главного музыкаль-
ного театра страны — Валерию Гергиеву. «Он 
что, думает, в Москве одни богатые и жирные 
живут? — возмущаются столичные мело- и 
балетоманы, узнав о новой продажной по-
литике Большого. — В Питере небось у него 
другие цены». Да, покупательная способность 
питерцев не допускает игры с огнем. «У нас за 

25 тысяч и покупать не станут, поэтому цена 
на балет максимально доходит до 15 тысяч», 
— сообщил «МК» источник из Мариинского 
театра. И подчеркивает, что онлайн-показы 
балетных и оперных спектаклей помогают 
удерживать цены. 

Высокие цены (и не только на посещение 
театра) никого не радуют. Но справедливости 
ради стоит сказать, что Большой не первым 
начал. Прежняя администрация все-таки дер-
жала в голове понятие доступности к очагам 
культуры населения, причем его самых раз-
ных категорий. Так, при Владимире Урине 
билеты в Большой можно было купить от 800 
до 8000. Исключение составлял «Щелкунчик», 
который последние годы доходил до 15 ты-
сяч и только в прошлом декабре поднялся 
до 20, а в ночь на 31 декабря — до 30 тысяч. 
Повторяю, это официальная цена, про спеку-
лятивную (на сайтах и с рук у колонн театра) 
мы не говорим.

Так что, можно сказать, Большой про-
сто в хвосте плелся: в драме театры давно 
баловались высокими ценами, когда на по-
пулярные спектакли влегкую ставили и 20, и 

25 тысяч. При этом каждый раз оговариваясь, 
что таких мест у них «ну совсем немного». Но 
«немного» — это по факту все равно несколько 
десятков, и они оказывают заметное влияние 
на минимальную цену. И именно на них ори-
ентируется система динамической продажи 
билетов: если покупают самые дорогие, то и 
дешевые не грех подкачать. 

Можно предположить, что, посмотрев в 
сторону драмы, новое руководство Большого 
решило: «А чем мы хуже?» Тем более что и за-
траты на производство балетных и оперных 
спектаклей несравнимо выше, чем на дра-
матические, и это серьезный аргумент. Вот 
и выкатили цены. Но, во-первых, далеко не 
все москвичи богатые и жирные, а во-вторых, 
и это главное, что театры-то, как ни крути, 
государственные, не какие-нибудь частники. 
Театры, и особенно музыкальные, получают 
приличный годовой бюджет из госкармана. 
Поэтому странным выглядит ценовая по-
литика на билеты дирекций театров, и не 
только Большого. Она нанесет вред прежде 
всего самому искусству, которое все больше 
становится недоступным для многих катего-
рий граждан.

В этом билетном вопросе есть еще один 
аспект, касающийся непосредственно тех, кто 
служит Мельпомене. В музыкальных, как и в 
драматических театрах всегда существовала 

система служебных пропусков «для своих». 
Так, в Мариинке действует система льготных 
билетов, по ней артисты, оркестранты могут 
со значительной скидкой приобрести для 
родственников, друзей или врачей билеты. 
Например, билет стоимостью 9 тысяч можно 
было получить за 2,5. А в Большом до сих пор 
четко работала система бесплатных пропу-
сков, хотя не для всех. На них рассчитывать 
могли только ведущие солисты, примы, ди-
рижеры. Кордебалет нервно курил в стороне. 
Тем не менее, по нашим сведениям, на вечер, 
посвященный 85-летию Екатерины Максимо-
вой, который прошел в начале февраля, уже 
никто не получил пропусков, и сотрудники 
расценили это как сигнал — халявы не будет. 
А будут ли введены льготные цены для своих, 
пока неизвестно, потому что в Большом теа-
тре Гергиев пока еще не посадил человека, 
который бы от его лица проводил новую худо-
жественную и экономическую политику.

Наши источники из Большого сейчас 
характеризуют обстановку так: «Что и как 
будет, никто не знает. Все трясутся за свои 
места, потому что понимают — когда Ва-
лерий Абисалович возьмется за Большой, 
неизбежны перестановки. Но, зная его не-
предсказуемость, даже не понимают, на что 
рассчитывать». 

Марина РАЙКИНА.

НЕТ ЛИ ЛИШНЕГО БАЛЕТИКА?
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c 1-й стр. «Дело не в танке, 
а в том, кто в нем»

— Раиль, вы с первого дня на СВО?
— Да, с самого первого дня. Я заводил 

свою танковую роту на Черниговском направ-
лении, и довольно успешно. В итоге мы прош-
ли большие расстояния без потерь. Первые 
потери начались только через месяц, хотя мы 
уже к тому времени брали с боями позиции. 

— На каких еще участках довелось 
повоевать?

— Потом было Луганское направление. 
Оставались там, пока полностью не осво-
бодили ЛНР. Выполняли различные задачи, 
зачищали населенные пункты. Там противник 
был более оснащен, система опорных пунктов 
у него была уже намного лучше, скажем так, 
более совершенной. Посложнее было, но 
мы все равно прорывались. Шли уверенно, 
с минимальными потерями.

— А ведь некоторые эксперты поспе-
шили заявить, что танки — это прошлый 
век...

— Мы тоже часто слышали, что танки 
уже не нужны, отжили свое, лучше на бро-
нетранспортерах, мол, быстрее прорвемся. 
Но все-таки опыт спецоперации показывает, 
что без танков никуда. Даже один танк может 
переломить ход боя. Тот же экипаж танка «Але-
ша», если помните, показал, на что способны 
хорошо обученные военные.

— А чьи танки лучше — наши или 
натовские?

— Дело не в танках. Дело в том, кто в них 
сидит — насколько хорошо обучен боец, умеет 
ли он быстро принимать грамотные решения в 
экстренных ситуациях. Он может сколь угодно 
быть смелым, но если у него нет навыков, нет 
понятия о тактике, не освоены основы техники, 
то в танке нет никакого смысла. Он превра-
щается в груду металла. Если бы не навыки, 
которые мы прививали нашим экипажам еще 
на этапе учебы в мирное время, то мы бы по-
теряли много людей и техники, что мы сейчас, 
кстати, и наблюдаем у противника.

Переправа, переправа... 

— Можете привести примеры герой-
ских поступков своих сослуживцев?

— Геройских дел очень много. Помню, 
например, как командир взвода снайперов 
взял опорный пункт, хотя по своему штату и 
предназначению он мог этого не делать. Он 
снайпер, должен отсекать какие-то попытки 
противника контратаковать, а он вместо этого 
взял винтовку и пошел на зачистку зданий. По-
казал, что такое командир и что такое пример 

командира для солдат. Я всегда ему удивлялся 
— маленький, щуплый парень, а показывал 
удивительные результаты.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
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Перед танковой ротой, которой 
руководил тогда еще капитан Ра-
иль Габдрахманов, была постав-
лена задача охранять строитель-
ство мостовой переправы через 
реку Северский Донец. Россий-

ские военнослужащие в течение нескольких 
дней охраняли ответственный участок, по ко-
торому должна была пройти тяжелая военная 
техника. После окончания строительства моста 

бойцы Раиля Габдрахманова одними из первых 
переправились через реку, имея в арсенале 
два танка. Проникнув в тыл противника, они 
заняли боевую позицию. Однако на следующий 
день мост был подорван противником, и рота 
оказалась отрезанной. Противник наносил 
тяжелые удары, но бойцы сражались, не под-
даваясь панике. В итоге они успешно прорвали 
оборонительный рубеж противника, уничтожив 
при этом три танка и до 15 украинских 
боевиков.

Стремительный прорыв танковой роты 
Раиля Габдрахманова позволил в кратчай-
шие сроки взять под контроль населенный 
пункт и закрепиться в нем основным силам 
бригады.

Дождавшись подкрепления, противник, 
выдавленный российскими танкистами из 
города, предпринял попытку вернуть утра-
ченные позиции. Сдерживая наступление 
вооруженных боевиков, рота капитана Габ-
драхманова уничтожила два танка и более 
20 боевиков.

— В тех боях у Северского Донца кто 
вместе с вами отличился?

— Не могу не вспомнить подвиг команди-
ра 40-го инженерно-саперного полка Рустама 
Сайфуллина. Он отличился на той переправе, 

и не только там. Я лично видел его профессио-
нализм. Меня тогда поразило его спокойствие, 
уверенность и глубокое понимание, что надо 
делать, даже когда в тебя со всех сторон летят 
вражеские снаряды. Нас прислали к нему для 
подкрепления, и я даже не сразу понял, что 
он полковник. Просто увидел бойца, который, 
несмотря на прилеты, находился на переправе 
и руководил по рации процессом. Потом я уже 
понял, что это командир полка.

Там, откуда руководил процессом Сайфул-
лин, было бетонное сооружение и углубление. 
Я спросил: «Товарищ полковник, что делать?» 
И в этот момент над головой раздается свист. 
Я опомниться не успел, как он схватил меня 
за спину и бросил в эту яму. Рядом тут же 
раздался взрыв. Я выхожу, говорю: «Вы тоже 
пуленепробиваемый, не хотите спрятаться?» 
А он в ответ: «Кто будет за всем следить?» И 
снова продолжил отдавать четкие команды. 

Через несколько дней, я уже был на дру-
гом берегу, он получил тяжелое ранение. 
Потерял ногу. Он даже в тот тяжелый момент 
держался как истинный воин. Человек, ко-
торый никогда не терялся. Слава богу, жив, 
удостоен звания Героя России...

— А в чем сложности наведения 
переправ?

— Построить переправу и обеспечить 
продвижение войск через водную преграду 
под непрерывным огнем артиллерии очень 
сложно. Это трудный, поэтапный процесс, у 
которого много нюансов. Например, очень 
опасно собирать все подразделения на бе-
регу — квадрокоптеры противника все видят. 
Кроме того, если где-то технику на узкой до-
роге подобьют, то это будет катастрофич-
но. Переправа будет закрыта. При всем при 
этом командир полка не поддавался панике, 
и многим офицерам буквально передавалась 
эта уверенность, когда было тревожно. А она 
затем переходила солдатам.

— У многих бойцов есть свои обереги, 
талисманы. У вас что-то подобное есть?

— К нам в часть приезжают служить пред-
ставители самых разных религий. Я никогда 
не говорю, что я мусульманин. Приезжает 
православный священник, дарит молитву — я 
ее себе в карман, с собой ношу. Приезжает 
алтаец-буддист — дарит амулет на руку или 
на шею — ношу. Я понимаю, что человек от 
души передает нам частичку Всевышнего, в 
которого он верит и на которого надеется. У 
меня очень много оберегов. Все они хранятся 
у меня дома. Когда снова поеду на фронт, 
обязательно с собой возьму — четки, обе-
реги, книгу, которую мне Рустам Сайфуллин 
подписал. Даже если места не будет, что-то 
оставлю, а эти вещи возьму.

Дарья ФЕДОТОВА.

c 1-й стр.
Бывший офицер спецназа, пол-
ковник в отставке Анатолий 
Матвийчук: 

— За эти два года глубоко 
переформатирована наша армия на основе 
опыта боевых действий, началось мощное 
развитие оборонно-промышленного ком-
плекса в интересах СВО. Самое главное — 
военно-политическим руководством страны 
дана четкая установка: армия должна быть 
способна разгромить противника в случае 
посягательства на суверенитет государства, и 
она должна обладать для этого необходимым 
умением и оружием. 

Я полагаю, что мы осознали серьезные 
изменения обстановки на поле боя. Основ-
ной фактор победы еще больше сместился 
в сторону беспилотных летательных аппара-
тов. С учетом этих изменений командование 
Вооруженных сил выдало технические зада-
ния промышленности на производство новых 
типов вооружения.

Один из промежуточных результатов СВО 
— освобождение ряда регионов. Мы продол-
жаем наши действия, направленные на уни-
чтожение нацизма как формы дискредитации 
одного народа другим. 

Не исключаю, что до наступления теплой 
погоды будет проведено еще несколько наших 
наступательных операций. Мы должны выйти 
на административные границы Донецкой и 
Луганской народных республик, вернуть 
территории Херсонской и Запо-
рожской областей. И, по всей 
видимости, мы будем 
готовиться к 
весенне-летнему 
наступлению на 
Одессу, Днепро-
петровск, Никола-
ев, которые должны 
будут в конечном счете 
вернуться в состав сво-
ей исторической Родины 
— России.

Глава Центра изуче-
ния военных и политиче-
ских конфликтов Андрей 
Клинцевич: 

— Вторая годовщина СВО 
очень удачно совпала с очень 
важным для нас событием — 
освобождением Авдеевки. Поче-
му это важно? Потому что самый 
сложный, забетонированный, 
оснащенный укрепрай-
он, который Украина 
строила десять лет, 
был наконец взят. 
Вернуть его в нача-
ле 2022 года не полу-
чилось. Понадобилось 
время, чтобы научиться 
соответствовать боевым 
действиям невиданной до 
сих пор интенсивности. Ни 
одна армия мира не имела 
такого опыта.

За два года произошло 
качественное перерождение 
наших Вооруженных сил, тыла, 
оборонно-промышленного ком-
плекса и сознания гражданского 
общества. За два года мы смогли по-
строить самую боеспособную армию в 
мире. Наши штурмовики, артиллеристы 
— сейчас лучшие в своем деле. Никто 
сейчас с нами на равных воевать не готов. Но 
и без такого ключевого элемента, как тыл, не 
обойтись. Даже самые опытные штурмовики 
становятся небоеспособными без тылового 
обеспечения.

Еще один итог двух лет СВО — это понима-
ние того, что НАТО не такой уж и крутой военный 
блок, как изначально казалось. Оказалось, что 
наше советское военно-промышленное на-
следие, которое мы всегда считали ненужным, 
избыточным, сегодня очень к месту. Законсер-
вированные советские патронные склады и 
заводы по производству снарядов, которые мы 

сейчас расконсер-
вировали и запустили, 

— просто подарок из про-
шлого от наших предков, которые 

продолжают нас поддерживать.
Советская техника, которую некоторые 

считали не такой красивой и импозантной, 
как западная, оказалась очень надежной, 
ремонтопригодной и самой эффективной 
на поле боя. 

Русский солдат, которого кое-кто считал 
избалованным благами цивилизации и не-
способным воевать, окапываться, перено-
сить тяготы полевой жизни, как делали наши 
предки, не просто повторил все, но сделал 
еще лучше. Мы научились закапываться в 
землю, создавать в чистом поле подземные 
города с разветвленной инфраструктурой, 
которую не видно на поверхности. Попав-
шие в эти укрытия в первый раз люди не 

понимают, что они находятся под землей, 
настолько там качественно все сделано, 
освещено и оборудовано... 

Высокие технологии, которые Запад 
нам не давал, оказались нам доступны, а 

по многим направлениям мы превзошли 
всех в мире. Я имею в виду гиперзвуковое 

оружие, новые двигатели на ядерном 
топливе, системы ПВО и так далее.

Словом, за два года разрушено 
огромное количество мифов о том, 

что мы чего-то не можем. Выясни-
лось, что мы просто не знали сво-
их скрытых резервов. На поле боя 

обнаружилось несоответствие между 
крутой рекламной картинкой и истинными 

качествами западного оружия и техники. 
Для коллективного Запада сейчас огромный 
шок от осознания того, что, навалившись на 

нас, 50 стран не в состоянии выйти даже в 
паритет с нами по поставкам вооружений, 

не говоря о том, чтобы выставить против 
нас войска.

Переломным моментом в боевых 
действиях, считаю, стало бегство наи-

более боеспособной 3-й отдельной 
штурмовой бригады ВСУ из укре-

пленного авдеевского комбината 
«Коксохим». Они бежали с обезу-

мевшими глазами, бросив ране-
ных, снаряжение, технику, а наши 

штурмовики хладнокровно шли 
вперед и захватывали мощные 

опорные пункты.
Это говорит о том, что 

мы научились воевать на ка-
чественно новом уровне с учетом 

современных технологий и тенденций. Это 
и использование планирующих бомб, и «ог-
невой конвейер» в виде различных средств 
поражения. Мы наконец преодолели один из 
самых сложных для нас моментов, связанных 
с горизонтальным взаимодействием между 
подразделениями. Сейчас информация от 
разведчиков доходит до руководства прак-
тически в режиме онлайн. Заработал так 
называемый военный Интернет. Мы смогли 
преодолеть все трудности и в будущем будем 
только наращивать свои усилия.

Военный аналитик, редактор журнала 
«Арсенал Отечества» Алексей Леонков:

— Начать с того, что за эти два года мы 
окончательно расстались с иллюзиями от-
носительно Запада. «Очарование Западом», 
характерное для 90-х годов, осталось в про-
шлом, и, надеюсь, западной ориентации 
у нас уже больше не будет. Мы осознали 
себя как цивилизация, как страна, у которой 
есть собственный путь развития, которому 
препятствуют так называемые партнеры со 
стороны Запада.

Теперь понятно, что нас бы никогда не 
пустили «в дружную семью европейских наро-
дов». Мы бы там всегда были «вторым сортом» 
и изгоями. Исходя из этого, весь этот конфликт 
смотрится совершенно под иным углом. 

Еще один итог СВО: мы увидели, как брат-
ский нам народ могут превратить в чуждый 
и враждебный нам элемент, мечтающий раз-
рушить наше государство и нанести вред 
нашим гражданам.

Запад приложил титанические усилия 
для того, чтобы Украина выиграла эту войну 
и нанесла нам стратегическое поражение. Но 
эти надежды не оправдались. Европейская 
экономика топчется на месте или стагнирует. 
Да, у них есть пока средства, они могут за-
кидать Украину железками, вооружениями, но 
они не могут дать Украине главного — новую 
армию. Они не могут вернуть жизни сотням 
тысяч украинцев, которые положили свои 
головы за интересы Запада.

Несмотря на испытания, мы развиваем 
свою экономику, укрепляем наш суверенитет, 
продвигаем наши технологии. Мы выбрали 
свой собственный путь развития. И мы ви-
дим достижения, которые появились у нас 
за два года. 

Да, мы не торопимся, не стремимся 
ускорить операцию любой ценой, бережем 
жизни наших солдат и офицеров. Мы идем 
планомерно, разрушая силу противника и его 
спонсоров. Мы бережем жизни не на словах, 
а в реальности.

Иллюзий больше нет. Сорваны все маски, 
и мы теперь видим людоедский оскал, глаза, 
полные ненависти и желания разорвать нас. За-
пад пытается удержать в руках свою гегемонию 
любой ценой. Понятное дело, что Украина даже 
при всей гигантской военной помощи ни одной 
поставленной задачи решить не сможет. Агония 
ее продлится некоторое время, но она потеряет 
все свои территории. И граница безопасности 
для России, то есть та граница, из-за которой 
к нам не будут прилетать дроны, снаряды или 
крылатые ракеты, пройдет по границе стран 
НАТО. При этом мы не пойдем на поводу тех, 
кто желает, чтобы мы воевали с НАТО. 

Россия из этого конфликта выйдет более 
сильной державой, чем когда она начинала 
СВО, когда мы верили, что у нас есть западные 
партнеры, когда мы верили, что эти западные 
партнеры соблюдают Минские соглашения и 
что они не допустят войны на Украине. Больше 
таких иллюзий нет.

Если мы и будем договариваться с За-
падом, то после окончания специальной во-
енной операции и выполнения двух главных 
задач — демилитаризации и денацификации 
Украины. И договариваться мы будем прежде 
всего на условиях России.

Дарья ФЕДОТОВА.

Министр обороны Сергей Шойгу на 
днях в расширенном формате до-
ложил президенту о ситуации в зоне 
СВО после освобождения Авдеевки. 
Но этим общение Верховного главно-
командующего с военным министром 
не ограничилось. Президент дал по-
нять, что внимательно следит не толь-
ко за тем, что происходит на фронте, 
но и за военно-политическими дви-
жениями в Вашингтоне. По крайней 
мере несколько громких заявлений 
ВВП были явно адресованы полити-
ческим поводырям пожилого 46-го 
президента США. 

Что бросалось в глаза при общении пре-
зидента с министром обороны? Прежде всего 
глубокое погружение Верховного в военную 
обстановку в зоне спецоперации. Оказыва-
ется, всю ночь 17 февраля Путин не спал, а 
принимал доклады от военных о ситуации 
в Авдеевке. 

Президент несколько раз ссылался на 
личные беседы с генералами, которые коман-
дуют группировками войск. Причем называл 
их по имени-отчеству. Например, Андрей 
Николаевич или Михаил Юрьевич. 

Генерал-полковник Андрей Николаевич 
Мордвичев командует группировкой войск 
«Центр», которая освобождала Авдеевку. 
А генерал-полковник Михаил Юрьевич Те-
плинский командует войсками на Херсонском 
направлении. В его зоне ответственности как 
раз те самые злополучные Крынки, которые 
наконец практически зачищены от ВСУ. На 
этом клочке земли командование ВСУ по-
ложило 3500 своих солдат.

Путин несколько раз возвращался к 
теме бессмысленных потерь, которые несет 
Киев ради того, чтобы Запад и дальше давал 
деньги и оружие. Еще ВВП просил министра 
обороны создавать все условия для того, 
чтобы все желающие солдаты противника, 
не опасаясь, могли сдаваться в плен. Такое 
впечатление, что российский  президент 

куда больше озабочен судьбой украинских 
военных, чем тот же Зеленский.

Что нового сообщил министр обороны? 
Во-первых, что движение российских войск 
на запад после освобождения Авдеевки про-
должается. ВСУ оставили в Авдеевке много 
раненых, а также много оружия.

Ну а затем президент сделал резкий пе-
реход к новой теме. И касалась она недавно 
прозвучавших из Вашингтона обвинений в 
адрес России. Якобы она то ли разместила 
ядерное оружие в космосе, то ли собирается 
разместить, чтобы бороться с многочислен-
ными американскими военными космически-
ми аппаратами на орбите.

Обвиняли Россию как всегда голословно, 
без фактов и доказательств. Зато громко, на 
весь мир. Российский президент счел нужным 
ответить: Россия не размещала и не плани-
рует размещать ядерное оружие в космосе, 
таких проектов нет. Наша страна категориче-
ски всегда была против размещения ядерного 
оружия в космосе.

Путин подчеркнул: Россия не делает в 
космосе ничего такого, что бы не делали те 
же Штаты. Но если США «хотят добивать-
ся односторонних преимуществ — этого 
не будет», заявил он. И это важный сигнал 
Вашингтону.

Был, правда, еще один. По мнению Сер-
гея Шойгу, скандал с мифическим «россий-
ским космическим оружием» понадобился 
Вашингтону для того, чтобы создать повод 
для восстановления диалога с Россией по 
вопросам стратегических вооружений. По 
крайней мере Байден такое указание своим 
дипломатам публично дал. 

Путин дал понять, что этот кривоколен-
ный намек он услышал и к переговорам готов. 
«Они (США. — «МК»), как правило, хотят доби-
ваться односторонних преимуществ. Этого не 
будет. Тем не менее по вашей линии и по линии 
Министерства иностранных дел, конечно, кон-
такты возможны», — подытожил президент, 
обращаясь к министру обороны.

Остается подождать реакции Вашинг-
тона. Возможно, затягивать с ней Штаты в 
этот раз не будут. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Опросили — прослезились. Евро-
пейский совет по международным 
делам провел в двенадцати государ-
ствах ЕС социологический опрос о 
том, что местные граждане думают 
об исходе украинского кризиса. И 
вот какой у этого опроса получился 
результат: «В среднем всего 10 про-
центов европейцев в 12 странах ве-
рят, что Украина победит. В два раза 
больше людей ожидают победы Рос-
сии... Эта слабая уверенность в шан-
сах Украины на победу наблюдается 
по всей Европе. Польша, Португалия 
и Швеция являются наиболее опти-
мистичными странами. Но даже там 
только 17 процентов респонден-
тов верят, что Украина победит, а в 
Швеции 19 процентов считают, что 
победит Россия. Везде, за исключе-
нием Польши и Португалии, больше 
людей ожидают победы России, чем 
победы Украины. Но ответ, который 
преобладает везде, где мы прово-
дили опрос (в среднем 37%), заклю-
чается в том, что военные действия 
закончатся соглашением — этот ва-
риант ответа с легкостью перевеши-
вает вариант, предусматривающий 
победу Украины, даже в Польше».

Из этой краткой преамбулы может соз-
даться впечатление: организаторы опроса 
затеяли это действо исключительно для того, 
чтобы сделать российской власти приятное 
накануне второй годовщины начала СВО 24 
февраля. Разумеется, ничего не может быть 
дальше от истины. Европейский совет по 
международным делам состоит из людей, 
которые ненавидят Кремль ничуть не менее 
лютой ненавистью, чем, скажем, Владимир 
Зеленский. А все неприятные для «друзей 
Киева» социологические данные публикуются 
исключительно для того, чтобы европейские 
политические лидеры могли «перестроиться 
на марше» и предложить своим разочаро-
ванным избирателям ту же самую старую 
украинскую политику, но в новой упаковке. 
Об этом прямо говорится даже в заголовке 
аналитического доклада, в котором подробно 
и, надо сказать, очень профессионально рас-
кладываются «по полочкам» итоги опроса: 
«Как европейские лидеры могут сохранить 
общественную поддержку Украины».

В докладе отмечается: Европа расколота 
в своем отношении к методу разрешения 
украинского кризиса. При этом география 
этого раскола меняется чуть ли не в режиме 
реального времени: «Респонденты в трех 
странах — Польше, Португалии и Швеции — 
выражают явное предпочтение поддержке 
Украины в возвращении своей территории. 
Но в пяти других странах — Австрии, Гре-
ции, Венгрии, Италии и Румынии — люди, 
как правило, хотят, чтобы их правительства 
подтолкнули Киев к урегулированию путем 
соглашения. Между тем во Франции, Герма-
нии, Нидерландах и Испании общественность 
по этому вопросу более разделена». Как мы 
видим, жители такой страны, как Польша, 

по-прежнему готовы «воевать до последнего 
украинца». Но при этом их отношение к самим 
украинцам становится — какой сюрприз! — 
все более и более негативным. 

«Один из самых поразительных результа-
тов нашего исследования касается отношения 
людей к украинским мигрантам. Мы спросили 
респондентов во всех 12 странах, считают 
ли они мигрантов из разных уголков мира 
благом или угрозой. Во многих опрошенных 
странах существовал сильный страх перед 
иммиграцией, но в основном он касается 
мигрантов с Ближнего Востока или Африки. 
К украинцам обычно относятся положительно 
или хотя бы нейтрально, как и к людям из 
других стран-членов ЕС». Но это «средняя 
температура по общеевропейской больнице». 
В Польше результаты совсем иные: «Наиболь-
шее количество людей считали украинских 
мигрантов угрозой в Польше (40 процентов), 
Венгрии (37 процентов) и Румынии (35 про-
центов)... Опасность заключается в том, что, 
когда дело дойдет до интеграции Украины в 
Европейский союз, непосредственные сосе-
ди Украины могут стать одними из ее самых 
яростных критиков, а не одними из ее самых 
ярых защитников». 

Но речь сейчас идет не о приеме Киева 
в ЕС, а о вариантах прекращения боевых 
действий на Украине. И вот здесь-то авторы 
доклада и находят лазейку, которая, с их 
точки зрения, даст европейским элитам 
возможность осуществить очень грамотную 
манипуляцию общественным мнением с 
целью достижения нужного им результата. 
Дело в том, что, потеряв веру в возможность 
победы Украины, европейская публика по-
прежнему активно не хочет победы России. 
Европейская публика хочет возвращения 
мира и стабильности. Этим-то и предлага-
ется воспользоваться: «Вызов состоит в том, 
чтобы определить, что на практике означает 
выступать за «мир». Европейские лидеры 
могли бы начать с артикулирования различий 
между «долговечным миром» и «миром на 
российских условиях». Если люди увидят, что 
победа России помешает Киеву реализовать 
свои европейские устремления, они смогут 
понять, что такой мир станет поражением 
не только для Киева, но и для Европы... Так 
как Европа и США вступают в сезон вы-
боров, стремление к установлению мира 
станет решающим полем битвы... Лидерам 
придется найти новый язык, который будет 
резонировать с нынешними настроениями, 
если они хотят сохранить общественную 
поддержку Украины». 

Оценили теперь «красоту» замысла? 
Менять предлагается не политический 
курс, а исключительно политическую ри-
торику. Европейскую публику теперь будут 
убеждать: хотите скорейшего установления 
мира? Давайте тогда поспособствуем на-
ращиванию военных действий! Только так 
мы можем добиться «правильного» мира. А 
тот мир, который может мгновенно устано-
виться в результате прекращения военных 
действий, — «неправильный». Короче, хочешь 
быть блондинкой — срочно перекрашивайся 
в брюнетку! Чего только люди, заседающие 
в удобных и светлых кабинетах далеко от 
зоны боевых действий, не придумают, чтобы 
максимально продлить кровопролитие! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что торги по про-

даже имущества ООО «Инжитех» (143700, 
Московская область, рабочий поселок Ша-
ховская, Волочановское шоссе, д. 20, ОГРН 
1077757798843, ИНН 7721591610), признано 
банкротом Решением Арбитражного суда Мо-
сковской области от 17.09.2020 года по делу 
№А41-88737/18, конкурсным управляющим 
утвержден Волохов Роман Николаевич (ИНН 
110101401960, СНИЛС 005-723-123 08, 105120, 
г. Москва, а/я 43), член Ассоциации «МСО ПАУ» 

(ОГРН 1037705027249, ИНН 7705494552, место 
нахождения: 109240, г. Москва, Котельниче-
ская наб., д.17), проводимые на условиях опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №230 от 
09.12.2023 г. (сообщение №34010056740) при-
знаны состоявшимися по причине отсутствия 
заявок. Победителем по лоту №1 признан 
ИП Ерошкин Е.В. (ИНН 622900445527) пред-
ложивший цену имущества — 83 205.25 руб. 
Победитель заинтересованным лицом по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не является. Конкурсный управ-
ляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окон-
чания приема заявок по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810000030003350 в Красноярском фи-
лиале АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» 
г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 
БИК 040407853. Получатель ОАО «Трест Мосэлек-
тротягстрой» ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, до-
кументами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 26.02.2024 по 01.04.2024 (включительно), 
в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), 
по адресу: г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, 
стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
26.02.2024 до 23 час. 59 мин. 01.04.2024 по мо-
сковскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от 
начальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электронную 
почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задат-
ке и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать сле-
дующие сведения: фирменное наименование (наи-
менование), сведения об организационно-правовой 
форме, о месте нахождения, почтовый адрес (для 
юридического лица), фамилию, имя, отчество, па-
спортные данные, сведения о месте жительства (для 
физического лица), номер контактного телефона, 
адрес электронной почты, сведения о наличии или 
об отсутствии заинтересованности заявителя по 
отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересован-
ности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о 
заявителе, саморегулируемой организации арби-
тражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а 
также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная в 
нотариальном порядке копия такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя), копии доку-
ментов, удостоверяющих личность (для физического 
лица), надлежащим образом заверенный перевод 
на русский язык документов о государственной ре-
гистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве инди-
видуального предпринимателя в соответствии с 
законодательством соответствующего государства 
(для иностранного лица); копии документов, под-
тверждающих полномочия лица на осуществле-
ние действий от имени заявителя, а также иные 
сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, При-
каза МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов по 
продаже прав требования и до передачи права 
требования Покупателю должником будет произве-
дено частичное погашение задолженности, размер 
права требования, являющегося предметом торгов 
и его цена, определенная по результатам торгов, 
уменьшается Продавцом в одностороннем порядке 
пропорционально размеру удовлетворённого тре-
бования. Разница между фактической стоимостью 
уступаемого права и произведенной оплатой под-
лежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения тор-
гов должником произведено полное погашение 

задолженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации), торги прекращаются, задаток 
возвращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения по-
бедителя торгов будет установлено, что должником 
произведено полное погашение задолженности, 
входящей в состав уступаемых прав требований, 
или будут выявлены обстоятельства, влекущие пре-
кращение обязательств должника перед Продавцом 
в полном объеме (в том числе, если организация 
должник будет исключена из единого государствен-
ного реестра юридических лиц в соответствии с 
законодательством Российской Федерации), то 
победителю торгов будет отказано в заключении 
договора купли-продажи. Указанная информация 
доводится до сведений заинтересованных лиц путем 
публикации в ЕФРСБ, опубликовывается в офици-
альном издании, определенному регулирующим 
органом (газета «Коммерсантъ») и печатном из-
дании по месту нахождения должника. Внесенный 
победителем торгов задаток подлежит возврату.

В случае заключения договора с Победителем 
торгов и до передачи права требования произойдет 
событие, прекращающие уступаемые обязательства 
Должника перед Покупателем, в том числе такие 
как полное погашение задолженности, исключение 
Должника из единого государственного реестра 
юридических лиц в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации и т.д. договор подле-
жит расторжению путем уведомления Покупателя об 
отказе от договора (исполнения договора) в сроке 
и порядке, определенном в Договоре. В указанном 
случае задаток и сумма оплаты за уступаемое право 
требования возвращается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, предста-
вившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, со-
держащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении счет 
на дату составления протокола об определении 
участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор тор-
гов утверждает протокол о результатах проведе-
ния торгов, который размещается на электронной 
площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания прото-
кола о результатах торгов конкурсный управляю-
щий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток ему 
не возвращается, и конкурсный управляющий впра-
ве предложить заключить договор купли-продажи 
имущества участнику торгов, которым предложена 
наиболее высокая цена по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-продажи 
имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) пу-
тем перечисления денежных средств по следу-
ющим реквизитам: р/сч 40702810400030003345 
в Красноярском филиале АО АИКБ «Енисей-
ский объединенный банк» г. Красноярск, 
к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» ИНН 7730544197, 
КПП 773101001.

Торги № 2901-ОАОФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несосто-
явшимися в связи с отсутствием заявок на участие.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 30.11.2018 по делу № А40-164343/17; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоре-
вич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗ-
ВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении повторных открытых торгов в 
форме аукциона по продаже имущества Открытого акционерного общества «Ордена Трудового Красного 
Знамени специализированный строительно-монтажный трест по электрификации Московского желез-
нодорожного узла имени В.Ю. Абдурахманова» в электронной форме на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), которые состоятся 04 апреля 2024 г. в 10 часов 00 мин. (время 
московское). Предметом торгов является следующее имущество: Лот № 1207 — Экскаватор Hitachi 
EX200-5, г/в 1998, г/н 1454 АХ 77. Начальная цена продажи Лота № 1207 — 1 132 200,00 руб. (без НДС).

Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№  Дебитора задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1208 Право требования возврата транспортного  7731452799 5 772 000,00 5 194 800,00
 средства автомобиля специального 
 назначения MAN TGS 41.440 8X4 BB-WW 
 CIFA K38L PA1506/909, гос. № С 520 ХХ 197, 
 2012 г. вып., госпошлины в размере 
 6 000,00 к ЗАО «ССТ»
1209 АКБ «БНКВ» (АО) 7708005552 54 047,27 48 642,54
1210 ООО «Внешпромбанк» 7705038550 172 865,99 155 579,39
1211 ОАО АКБ «Пробизнесбанк» 7729086087 11 657,61 10 491,85
1212 ООО «Импульс» 5027244194 9 000 000,00 8 100 000,00
1213 ООО «МИБ-Инвестиции» 7725088189 222 665 661,39 200 399 095,25
1214 Право требования к ООО «УКСС» и  7708270744 781 068 743,66  702 961 869,29
 Иванову Владимиру Борисовичу в порядке  502502855208
 привлечения к субсидиарной 
 ответственности по обязательствам 
 ООО «УКСС» (основной долг + финансовые 
 санкции) в размере 781 068 743,66 руб.  
1215 ООО «ПромСтройИнвест»  5501227611 1 336 628 707,43 1 202 965 836,69
1216 ООО «Гидрант Строй» 7723911230 29 696 732,93 26 727 059,64
1217 ЗАО «СМП-251 МЭТС» 7724817128 80 846 483,06 72 761 834,75
1218 ООО «Энергоресурс-комплект» 7714704005 400 000,00 360 000,00
1219 ООО «СМП-521» 7719467774 16 680,00 15 012,00
1220 ИП Бардеев Николай Витальевич  623401553494 5 391,50 4 852,35
1221 Клименко Георгий Викторович 262810769835 193 580,00 174 222,00
1222 ООО «ЭкопромКом» 7724930902 2 856 000,00 2 570 400,00
1223 ЗАО «ГОРЕМ-11 Мосэлектротягстроя» 3301026600 109 115 991,13 98 204 392,02
1224 АО «ПИ «Сибпромтранспроект» 4221018910 75 619 579,35 68 057 621,42
1225 ООО «Бестраншейные технологии Рязани» 6234023822 712 462,25 641 216,03
1226 ООО «Строительное управление 335» 7719466837 51 993 000,00 46 793 700,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий ООО «ДОМЖИЛСЕРВИС», (ОГРН 1187746563223, 
ИНН/КПП 7719479378/771901001, адрес 105037, г.Москва, Измайловский проезд, д.6, к.2, кв.38, далее 
— Должник) Гаврилин Артем Михайлович (ИНН 420540036703, СНИЛС 125-259-344 53, рег.№15255, 
почт/адр 199155, г.Санкт-Петербург, а/я 105, эл/п amgtorgi@gmail.com, тел. 89006582850) член 
Союза АУ НЦРБ (ОГРН 1027806876173, ИНН/КПП 7813175754/771001001, адрес: 123056, г.Москва, 
ул. Большая Грузинская, д. 61, стр. 2, помещ. 19/9), действующий на основании Решения АС г.Москвы 
от 17.08.2023 по делу №А40-274532/22-165-580 Б сообщает о том, что торги в форме аукциона с 
открытой формой подачи предложения о цене по продаже имущества Должника признаны несо-
стоявшимися, не поступили заявки на участие в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Многие садоводы именно сейчас 
закупают семена для цветочной 
рассады. Но, прежде чем планиро-
вать новые посадки, эксперты «МК» 
советуют хорошенько проштудиро-
вать учебник ботаники и вниматель-
но читать этикетки на пакетиках с 
семенами. По словам председателя 
Союза дачников Подмосковья Ники-
ты Чаплина, один из таких опасных 
цветиков-семицветиков, за кото-
рый могут даже посадить в тюрьму, 
— обыкновенный вьюн, или, по-
научному, ипомея трехцветная. 

15 февраля 2024 года Правительство 
РФ внесло этот неприхотливый цветок в 
список запрещенных к выращиванию рас-
тений, и теперь это приравнивается к про-
изводству наркотиков.

«Все дело в галлюциногенных веще-
ствах, которые содержатся в семенах рас-
тения. По своему воздействию на психику 
человека их можно приравнять к самым 
тяжелым наркотикам. Поэтому если у вас 
дома обнаружат пакетик с 3 граммами се-
мян, то можно получить уголовный срок до 
2 лет. Такое же суровое наказание грозит 
и тем, у кого найдут на участке большую 
плантацию вьюна — 100 и больше растений; 
за несколько экземпляров — до 10 лиан — 
полагается штраф в размере 5 тыс. руб. 
или арест на 15 суток», — объясняет юрист 
Наталья Маркитян.

Закон, по которому вас могут оштра-
фовать или арестовать, давно принят, но 
практика его применения до сих пор четко 
не отрегулирована.

«Ответственность за наличие на участке 
растений, содержащих наркотические или 
психотропные вещества, прописана в ст. 231 
УК РФ. Список таких растений небольшой, 
причем большинство из них — теплолю-
бивые и в нашем климате под открытым 
небом не растут. Например, голубой лотос, 
кокаиновый куст или кактус, содержащий 
мескалин, можно встретить лишь в оранже-
рее. Зато вьюнов на дачных участках хоть 
косой коси — к счастью, большинство из них 

совершенно безобидны. Под запрет попала 
только ипомея трехцветная, самая, кстати, 
невзрачная из своих сородичей. Но беда в 
том, что это растение — сорняк. Его даже 
сажать не нужно: если заберется на участок, 
то потом не выведешь. Правоохранители на 
этот счет ничего не говорят: будут ли они 
наказывать дачников, к которым запре-
щенные растения попали от соседей? Еще 
вопрос: ипомея — однолетнее растение, 
но его семена прекрасно зимуют в наших 
условиях и дают всходы на следующий год 
без всяких усилий дачников — будут ли 
штрафовать и за них тоже?» — рассуждает 
биолог Сергей Матюшин.

Эксперт советует быть внимательными 
при покупке семян, чтобы вам не прода-
ли опасный сорняк вместо декоративного 
вьюна.

«Существует огромное количество раз-
личных сортов ипомеи, это очень популяр-
ная у наших дачников декоративная лиана, а 
главное — она совсем неприхотлива. Чаще 
всего на заборах, вокруг беседок и пергол 
можно встретить самый яркий сорт — ипо-
мею пурпурную, она, кстати, абсолютно без-
вредна. А у ипомеи трехцветной (ipomoea 
tricolor) цветочки бледно-голубые с белым 
и золотисто-желтым центром — в принципе 
их сложно спутать. Честно говоря, я не знаю, 
почему все так возбудились по поводу этих 
цветов. Сколько вообще опасных растений 
живет у нас на даче — один только аконит 
чего стоит, им и дети могут отравиться, и 
животные. Честно говоря, с трудом пред-
ставляю ситуацию, чтобы участковые вме-
сте с председателем СНТ ходили по участ-
кам садоводов и выискивали запрещенные 
растения. Мне кажется, у них и без того 
забот хватает. По крайней мере, я никогда 
не слышал, чтобы на дачников устраивали 
облавы и искали на участках запрещенные 
растения, хотя таких там полным-полно. Я 
уже не говорю про запрещенные грибы — их 
вообще на любой компостной куче можно 
найти», — говорит эксперт.

Однако юристы все же не советуют 
пренебрегать мерами предосторожности и 
игнорировать закон, незнание которого, как 
известно, от наказания не освобождает.

«Многие дачники именно так и думают, 
что никаких проверяющих к себе на участок 
не пустят, а значит, никто не узнает, что там 
растет. Но мне приходилось сталкиваться 
со случаями, когда соседи ссорились, и 
один писал донос на другого. Приходил 
участковый с проверкой и обнаруживал не-
сколько кустиков «снотворного мака». Мои 
клиенты не знали, что именно этот сорт мака 
запрещен к разведению, но тем не менее 
заплатили штраф. Лучше до такого не до-
водить», — предупреждает юрист.

Елена БЕРЕЗИНА.

САЖАТЬ НЕЛЬЗЯ, ЧТОБЫ НЕ ПОСАДИЛИ
Список запрещенных 
растений объявлен: 
специалисты оценили 
опасное для дачников 
нововведение

Несколько учеников ступинской шко-
лы №8 не могут попасть на занятия, 
потому что их родители — противники 
рамок металлодетекторов. Они боят-
ся электромагнитных излучений, ко-
торые получают дети каждый день и 
которые, по их опасениям, имеют на-
копительный эффект. А руководство 
учебного заведения категорически 
запрещает обходить рамки на входе. 
Назревает скандал, который уже вы-
шел за рамки региона.

По мнению мам и пап, такие меры 
безопасности есть не что иное, как угро-
за здоровью. Якобы ребенок получает 
дозу облучения, которая копится в орга-
низме и приводит к различным заболе-
ваниям. Поэтому их нужно либо убрать, 
либо открыть для всех переживающих 
альтернативный проход и досматривать 
ручным металлоискателем. Ни того, ни 
другого в школе нет. Плюс по закону такие 
рамки предусмотрены для обеспечения 
безопасности в сфере транспортной ин-
фраструктуры и на режимных объектах. 
Поэтому ставятся в школах, магазинах, 
музеях и других местах опционально или 
заменяются на ручной металлоискатель 
(и очереди на входе). Инициативу уже 
подхватили родители по всей стране и 

организовали целое движение против та-
ких мер безопасности.

Руководство школы, в свою очередь, 
разводит руками. Потому что иначе учеников 
не обезопасить, а доза излучения в таких 
рамках такая же, как от телевизора, компью-
тера или утюга. Со слов экспертов, рентге-
новского излучения там нет. И единствен-
но, кому стоит их обходить, — обладателям 
кардиостимуляторов. Поэтому если хотите 
учиться — идите через рамку. Не хотите — 
сидите дома. Но некоторые юристы считают, 
что школа не права.

— Обязанность граждан, а тем более 
детей, в школе каждый день по несколько 
раз в день проходить досмотр с использо-
ванием металлоискателя и других техниче-
ских средств отсутствует, — говорит юрист 
Вероника Белелюбская. — А организация, 
использующая рамки на входе, обязана 

предоставить альтернативный проход. Со-
гласно действующему законодательству, 
прохождение через рамки металлоискателя 
может быть только добровольным, а в случае 
несовершеннолетних детей — с согласия их 
законных представителей.

Согласно статье 41 Федерального за-
кона «Об образовании в Российской Фе-
дерации» от 29.12.2012 №273-ФЗ, именно 
образовательное учреждение несет ответ-
ственность за здоровье учащихся. Но на 
данный момент нет ни одного экспертного 
заключения, которое бы гарантировало, что 
воздействие электромагнитного поля рамок 
металлодетекторов в течение 10 лет еже-
дневно, по нескольку раз в день, безвредно 
для здоровья детей. Таких исследований не 
проводилось.

Рамки в школах стали устанавливать 
после подписания Постановления прави-
тельства от 2 августа 2019 г. №1006. Но в нем 
не указано об обязательности прохождения 
личного досмотра для школьников.

Личный досмотр, кстати, относится к 
мерам административно-процессуального 
принуждения. Согласно Федеральному за-
кону, досмотр является обязательным для 
режимных объектов и для объектов транс-
портной инфраструктуры. Школа же к тако-
вым не относится.

Соответственно, для школ должен быть 
установлен обычный порядок эксплуата-
ции стационарных металлодетекторов, на 
основании общих правил и без нарушения 
конституционных прав граждан. Это значит, 
что те, кто не хочет проходить через рамки, 
должны быть осмотрены охранником.

Алена КАБАЕВА.

Собака Жиксер Центра специаль-
ного назначения «Витязь» из Бала-
шихи стала призером Всероссий-
ской премии профессионального 
мастерства. Она получила награду в 
номинации «Лучшая служебная со-
бака».

Жиксер — бельгийская овчарка. Слу-
жебный пес выполнял боевые задачи в со-
ставе тактических групп подразделения 
на Северном Кавказе и в зоне проведения 
специальной военной операции.

— Жиксер отличался отменной резуль-
тативностью, — рассказали в Центре специ-
ального назначения. — За 10 лет службы он 
досмотрел свыше 3000 объектов и участков 
местности. На его счету десятки тысяч об-
наруженных снарядов, боеприпасов, мин и 
других взрывоопасных предметов. Жиксер 
был настоящим гарантом безопасности для 
саперов, ну и талисманом, конечно.

В день награждения собаку торже-
ственно проводили на заслуженный отдых. 
За верность, преданность, отвагу при вы-
полнении служебно-боевых задач в составе 
Центра специального назначения и по слу-
чаю выхода на почетную пенсию полковник 
Сергей Бочкарев вручил ему специальную 
награду — медаль «Служебной собаке за 
службу в спецназе».

Взять к себе на проживание геройско-
го пса вызвалось несколько сотен человек, 
но отдали его в руки маме майора, кото-
рый работал с Жиксером. Дело в том, что 
бельгийские овчарки очень своенравные, 
а она уже знает к нему подход.

Светлана РЕПИНА.

РОДИТЕЛИ 
ВЫШЛИ 
ЗА РАМКИ
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А эксперт признал 
их поведение вполне 
обоснованным

Обещанная перезагрузка поли-
клиник, которая произошла в Мо-
сковской области, по каким-то 
причинам не вызвала всплеска 
энтузиазма со стороны жителей 
региона. Напротив, люди считают, 
что она оголила массу насущных 
проблем.

— У нас есть фельдшерско-акушерский 
пункт (ФАП), а работать некому — чтобы 
полечиться или справку взять, надо 10 км 
отмотать в одну сторону, да и автобусы жи-
вут своей жизнью, а не расписанием, — по-
делилась своей болью жительница одного 
из поселков под Солнечногорском.

В Балашихе ситуация не лучше.
— Только и слышим об оптимизации, 

улучшении, но, увы, воз и ныне там. У нас 
один узист на весь город, и тот до 30 апреля 
в отпуске. О чем тогда разговоры? Где до-
ступность медицинской помощи? Где на-
правление хотя бы в другие поликлиники? 
Этого ничего нет, — вдыхает жительница 
Балашихи Наталья.

В пабликах часто можно найти ин-
формацию, что в некоторых медучреж-
дениях нехватка персонала доходит до 
60 процентов.

Меж тем в Московской области до-
статочно региональных программ, включая 
семейную ипотеку, которые призваны за-
манить в Подмосковье как можно больше 
уездных докторов. Но чуда не происходит. 
Они не едут. А если и едут, то в основном 
мигранты.

По мнению местных практикующих 
врачей, немаловажную роль в кадровой 
заинтересованности играет соцпакет, 
который обещает доктору работодатель. 
Служебная квартира, детский сад, школа и 

другие социальные блага помогут убедить 
молодого врача работать именно у вас.

— Специалисты едут туда, где есть 
условия. На первое место они ставят 
возможность получить лучшую практи-
ку и использовать в своей работе новые 
технологии, — говорит сопредседатель 
Всероссийского союза пациентов Ян 
Власов. — А уже потом смотрят на раз-
мер зарплаты, который им предлагают. 
Что касается опытных докторов, то у них 
другой запрос. Таких специалистов ин-
тересует социальный пакет. Например, 
служебное жилье, которое позже может 
перейти в собственность медработника. 
Кроме того, состоявшиеся врачи, как и 
любые родители, озабочены образованием 
своих детей, поэтому наличие хорошей 
школы или детского сада поблизости от 
служебной квартиры, как правило, уве-
личивает шансы работодателя получить 
в свою команду опытного доктора. Одним 
словом, деньги — это важный фактор, но 
не самый главный, не определяющий.

В том, что специалисты, работающие 
в районных больницах, стремятся попасть 
в федеральные медицинские учреждения, 
ничего удивительного нет. Поэтому в ма-
леньких городках и сельской местности 
по-прежнему такая большая текучка.

Буквально на днях в Подмосковье 
предприняли еще одну попытку привлечь 
врачей из других регионов: предлагают 
ипотеку, где 15 процентов первого взноса 
будет оплачено из бюджета, и годовой 
процент снижен на 2 единицы. Поможет ли 
это — покажет время, но проблему, оче-
видно, можно решить только в комплексе, 
как говорят сами медики.

Алена КАБАЕВА.

ВРАЧЕБНАЯ ТАЙНА: ДЕНЬГИ НЕ ГЛАВНОЕ
ЗНАЙ НАШИХ!

SOS!

Жители 
Подмосковья 
жалуются 
на нехватку 
врачей, 
несмотря 
на модернизацию 
медицинской 
сферы

Бравый пес Жиксер 
из Росгвардии 
забрал главный приз 
на всероссийском 
конкурсе 
профессионалов

С МЕДАЛЬЮ — 
НА ПЕНСИЮ

ЛЮБИТЕЛЯ СЫРЫХ 
ЯИЦ СПАСАЛИ 

ВРАЧИ ЧЕТЫРЕХ 
СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ

Подмосковные врачи спасли мужчи-
ну с сильнейшей кишечной инфекцией, 
возникшей после употребления сырых 
яиц. Житель Долгопрудного заразился 
сальмонеллезом, в результате чего по-
лучил осложнения на почки. 

Как узнал «МК», некоторое время назад 
в Долгопрудненскую больницу по «ско-
рой помощи» поступил местный житель 
с тревожными симптомами. 64-летний 
мужчина жаловался на рвоту, голово-
кружение, частый жидкий стул, сильную 
слабость и низкое артериальное давле-
ние. Он практически не мог стоять на но-
гах. Пациент сообщил, что за несколько 
дней до этого он ел сырые яйца.

В связи с тяжестью состояния мужчи-
ну сразу направили в отделение реани-
мации. Там ему провели интенсивную 
комплексную дезинтоксикационную и 
антибактериальную терапию, а также 
выполнили всевозможные исследова-
ния. Поддерживать нормальный уровень 
давления приходилось с помощью спе-
циальных препаратов.

На фоне острой кишечной инфекции, 
а именно сальмонеллеза, в организме 
пациента произошло острое поврежде-
ние почек: показатели креатинина и мо-
чевины зашкаливали. Врачи отделения 
гемодиализа и клинической трансфузио-
логии приняли решение провести курс 
внепочечного очищения крови. Мужчине 
провели сеанс гемодиализа. 

В спасении были задействованы врачи 
разных специальностей: инфекциони-
сты, нефрологи, реаниматологи и тера-
певты. Совместные усилия увенчались 
успехом: мужчина был спасен, функция 
почек восстановлена полностью. На днях 
пациента выписали домой под амбула-
торное наблюдение. 

ЖЕНЩИНА СГОРЕЛА 
ВМЕСТЕ С СЫНОМ 

И ВНУКОМ 

Стали известны подробности пожара, 
в результате которого в Подмосковье по-
гибли женщина, ее сын и внук. Пожар уви-
дела соседка и позвонила в экстренные 
службы, но никто из домочадцев даже не 
пытался покинуть горящий дом. 

Как стало известно «МК», трагедия про-
изошла в 6 утра 21 февраля, в одноэтаж-
ном частном доме в деревне Городище 
в городском округе Луховицы. В доме 
в этот момент находились 53-летняя 
женщина с 13-летним сыном и 5-летним 
внуком. Своего ребенка в гости к бабушке 
привезла ее 27-летняя дочь.

Утром жительница соседнего дома 
увидела из окна пламя и сразу же по-
звонила в экстренные службы. К мо-
менту приезда огнеборцев пламя уже 
охватило всю постройку, вскоре рухнула 
кровля. Огонь удалось потушить спустя 
полтора часа. В результате разбора за-
валов были обнаружены обгоревшие 
тела погибших. Скорее всего, они по-
теряли сознание в первые минуты по-
жара. Эксперты установили, что очаг 
возгорания был на кухне. В месте воз-
никновения пожара стоял обгоревший 
остов холодильника, здесь же нашли 
фрагменты обуглившихся проводов. По 
всей видимости, пожар начался из-за 
неисправной проводки. Как сообщила 
старший помощник руководителя ГСУ 
СКР по Московской области Ольга Вра-
дий, назначены пожарно-технические и 
медицинские экспертизы.

Соседи характеризуют семью с самой 
лучшей стороны: в доме был сделан ре-
монт, стоявший на кухне холодильник 
был в исправном состоянии. Погибшая 
женщина работала оператором на на-
сосной станции, ее сын учился в школе, 
а внук ходил в детский сад. Родители 
маленького мальчика сыграли свадьбу 
5 лет назад и жили в Луховицах, а к ба-
бушке часто привозили внука. Несколько 
месяцев назад в молодой семье родился 
еще один ребенок. Чтобы муж узнал пол 
новорожденного, супруга устроила ему 
сюрприз: проткнув воздушный шар, он 
по цвету вылетевших из емкости ма-
леньких синих шариков узнал, что будет 
мальчик. 

ХИРУРГАМ ПРИШЛОСЬ 
УДАЛЯТЬ ПИРСИНГ 

ИЗ СЛЕПОЙ КИШКИ
В неловкую и даже опасную ситуацию 

попала 17-летняя жительница Рамен-
ского городского округа, любительница 
украшений. Раскручивая деталь от пир-
синга, она случайно проглотила сережку 
и вскоре стала мучиться от постоянной 
боли.

Как сообщили «МК» в министерстве 
здравоохранения Московской области, 
в Раменскую больницу юную пациентку 
привели родители. Девушка рассказала 
о своей деликатной проблеме. После 
неожиданной «трапезы» у нее стал бо-
леть живот. На рентгене выяснилось, что 
деталь длиной 3 см застряла в области 
слепой кишки. Заведующий детским 
хирургическим отделением больницы 
Владимир Хабалов пояснил, что непод-
вижное инородное тело может спро-
воцировать образование пролежня. В 
дальнейшем это приведет к образова-
нию отверстия, через которое деталь 
может отправиться «путешествовать» 
по организму и повредить другие орга-
ны. Поэтому сережку решили удалить 
эндоскопическим способом. 

Хирургическое вмешательство про-
шло успешно, девушку уже выписали 
из больницы.
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c 1-й стр.
Итак, если раньше считалось, 
что мозги мужчин и женщин оди-
наковы, а мнения об их различии 
формируются исключительно 

под влиянием принятых в обществе стандар-
тов, то теперь все встало на свои места: от-
личия есть. 

По словам американских ученых, до-
казать это долгое время не удавалось, по-
скольку морфологические структуры мозга 
у представителей обоих полов очень схожи. 
И только благодаря искусственному интел-
лекту, который был применен в новом ис-
следовании, специалистам все-таки удалось 
классифицировать содержимое нашей че-
репной коробки. 

Сначала нейросеть «обучили», показав 
1500 динамических снимков мозга, сделанных 
на функциональной МРТ, мужчин и женщин, 
работающих над одинаковыми задачами. 
Нейросеть благодаря такому большому набо-
ру данных выявила определенные закономер-
ности и после этого уже без труда отличала 
работающий женский мозг от работающего 
мужского. При этом анализе мозг был раз-
делен на 246 различных областей.

Сильнее всего работа мозга различалась 
в пассивном режиме, когда человек был погру-
жен в себя. Кроме того, различия лучше всего 
проявлялись в полосатом теле и лимбической 
системе. В частности, последняя отвечает 
за эмоциональную составляющую, недаром 
у женщин больше развиты способности к 
более тонкому восприятию любой жизненной 
ситуации, они лучше воспринимают запахи, 
более эмпатичны.

Довольно точное разделение мозгов на 
мужские и женские поможет, по мнению ав-
тора работы, директора Стэнфордской лабо-
ратории когнитивных и системных нейронаук 
Винода Менона, учитывать в будущем половые 
различия при лечении нервно-психических 
расстройств.

Комментарий главного научного 
сотрудника лаборатории 

сенсорных систем Института 
высшей нервной деятельности и 

нейрофизиологии 
РАН Елены Михайловой:

— Мы давно знаем о различиях в работе 
мозга мужчин и женщин. Начнем с работы 
2014 года, которая определила морфоло-
гические различия методом диффузионно-
тензорной визуализации. Ученые посмотре-
ли структурный коннектом — связи между 
структурами, или модулями мозга. Так вот, 
связанность в мозге мужчин и женщин оказа-
лась разная. У мужчин модули могут работать 
самостоятельно, не влияя друг на друга. А у 
женщин, напротив, модули обладают большой 

степенью связанности как внутри полушария, 
так и между полушариями. Это принципи-
альное отличие.

Мы в свое время смотрели особенности 
рабочей памяти у мужчин и женщин. К при-
меру, при сравнении предмета уже виденного 
нами и аналогичного нового. Было показа-
но, что мозг женщины и мужчины работает 
по-разному. У женщин больше работали 
префронтальная и лимбическая системы 
(это, как я понимаю, показало и последнее 
исследование в Стэнфорде), а у мужчин — 
затылочная и теменная кора. Гендерную 
специфичность работы мозга мы выявляли 
и в других ситуациях, например, при выпол-
нении зрительно-пространственной деятель-
ности. У мужчин задачи решались быстро 
почти на интуитивном уровне, у женщин мы 
наблюдали более позднюю осознанную об-
работку информации.

Комментарий заведующего 
лабораторией развития нервной 

системы НИИ морфологии 
человека Сергея Савельева: 

— Морфологические различия мужского 
и женского мозга были известны и в США, и 
в России около 20 лет назад. У меня защи-
щался докторант по половым различиям в 
сосцевидных телах лимбической системы. 
Сосцевидные структуры интегрируют мас-
су функциональных связей и, в частности, 
связаны с половым поведением челове-
ка. Они оказались очень различны по кле-
точному составу, по скорости старения. У 
женщин это происходит быстрее, у мужчин 
— медленнее.

Что касается обсуждаемой работы, 
я считаю, что она выполнена «грязно», до-
стоверность ее вызывает вопросы. В ней не 
учитываются очень важные вещи. Напри-
мер, полосатое тело, которое отвечает за 
двигательно-моторную координацию, кон-
троль позы и всего остального, индивиду-
ально может отличаться у разных людей по 
размерам в 3–4 раза, его активность связана 
с той сложностью движений, которыми чело-
век занимался до исследования, а потому не 
может быть признаком половых различий. 
Перейдем к лимбической системе. Она очень 
большая. В нее входит около двух десятков 
только основных структур, связанных с гор-
мональной регуляцией поведения. Поэто-
му у женщин при исследовании активности 
лимбической системы нужно обязательно 
отслеживать состояние половых циклов. К 
тому же внутренние структуры лимбической 
системы могут индивидуально отличаться в 
3–4 раза, например гиппокамп и его отделы, 
которые отвечают за эмоции. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Парикмахеры и стилисты считались и 
считаются нормальной мужской про-
фессией, и мужчины в этой сфере 
пользуются у клиенток даже гораздо 
большим спросом, чем мастера жен-
ского пола, — считается, что они твор-
цы более высокого полета. Но чем 
тогда уж так по-крупному отличаются 
от парикмахеров-мужчин мужчины-
мастера маникюра/педикюра, кото-
рые встречаются крайне редко? «МК» 
удалось поговорить с мужчиной-
мастером ногтевого сервиса, од-
ним на весь город, о его пути в 
этот признанный женским вид 
сервиса.

Из иконописца — 
в мастера 
по росписи ногтей

Если мужчин, практикующих об-
работку ногтей, отыскать не так про-
сто, то тех, кто делает себе маникюр/
педикюр наравне с женщинами (разве 
что без яркого покрытия), становится 
все больше. Незабвенное пушкинское 
«быть можно дельным человеком и ду-
мать о красе ногтей» многие современные 
мужчины воспринимают как руководство к 
действию. Согласно итогам 2023 года, число 
визитов москвичей на педикюр возросло на 
18%, на маникюр — на 9%.

— Мужчин, прибегающих к услугам мани-
кюра и педикюра, всегда было достаточно, а 
сейчас стало еще больше, — расска-
зала «МК» мастер ногтевого серви-
са Валерия. — Или женщины своих 
мужей приводят, или они сами из-
за каких-то проблем приходят на 
педикюр — многие, представьте, 
не умеют нормально подстричь себе 
ногти на ногах. Среди наших клиентов 
довольно много спортсменов, у которых про-
блемные ноги. Они приходят на педикюр — 
это прежде всего футболисты, которые ноги 
отбивают, или волейболисты, у которых из-за 
игры на песке ступни сохнут, и т.д. А сейчас 
количество мужчин-клиентов увеличилось. И 
это не только актеры, дипломаты, бизнесмены, 
у которых руки на виду, но и самые обычные 
ребята. Мужчины поняли, что это всего лишь 
гигиена и уход за собой; более того, делать 
маникюр-педикюр считается сегодня так же 
круто, как и накалывать татуировки.

Что касается «мастеров по ноготкам» 
мужского пола, то Валерия много лет назад 
училась азам ногтевого дела, и уже тогда у 
нее был мужчина-преподаватель.

— Мне тогда это казалось странным, что 
женское, казалось бы, дело преподает муж-
чина, — продолжает она. — Любопытно, что 
раньше он был иконописцем, и его однажды 
попросили что-то нарисовать на маленькой 
поверхности. Он нарисовал, и это увидела 
одна женщина, которая восхитилась его фи-
лигранной работой, и ей пришла в голову 
мысль, что он должен рисовать эту красоту 
на ногтях. И она отправила его на курсы. Так 
он начал заниматься маникюром и стал очень 
востребованным мастером-преподавателем 
и мастером росписи на ногтях. 

Между тем, по статистике hh.ru на конец 
февраля 2024 года, из 119 027 размещенных 
резюме мастера ногтевого сервиса на муж-
чин приходится 1600 (1,4%). Как описывают 
себя соискатели? Импозантного вида, судя 
по фото, молодой мужчина в своем резюме 
на сайте бесплатных объявлений написал, что 
он «начинающий мастер ногтевого сервиса», 
имеет диплом об окончании школы ногтевого 

сервиса, сертификаты и лицензии. «Огромное 
желание учиться, развиваться и обучаться 
различным техникам», — указал он. Еще один 
соискатель на позицию мастера маникюра в 
«фитнес, салон красоты» описал себя: «Ответ-
ственный, пунктуальный и общительный». 

«Хотел быть уникальным»

«МК» поговорил с быв-
шим работником органов 
внутренних дел, а ныне 
мужчиной-мастером 
ногтевого сервиса Вя-
чеславом Леоновым. 
Ему 41 год, почти 
двадцать лет назад, 
он окончил филиал 
Московской акаде-
мии экономики и пра-
ва, по образованию 
юрист. 16 лет прора-
ботал в Коломенской 
городской прокурату-
ре на должности по-
мощника прокурора, 
занимался надзором за 
оперативно-розыскной и 
уголовно-процессуальной 
деятельностью в органах 
внутренних дел и юстиции. 

— Как же вам в голову пришла идея 
так кардинально поменять сферу деятель-
ности, да еще и на такую необычную для 
мужчин? 

— Повлиял и кризис среднего возраста, 
когда начинаешь задумываться о том, что бу-
дет дальше. Меня ждала пенсия в обозримом 
будущем, и я стал думать: чем я буду на ней 
заниматься? Я планировал работать до пенсии 
в своей организации и уже представлял себя 
таким «аксакалом», который там дольше всех 
работает. Но в какой-то момент понял, что 
хочу несколько другого от жизни. Стал искать 
сферу, где можно приложить свои усилия. В 
школе детей спрашивают: кем ты хочешь стать, 
когда вырастешь? Так же и у меня возник вну-

тренний вопрос: кем ты хочешь стать, когда 
будешь на пенсии?..

— Парикмахеров-мужчин, напри-
мер, много, а почему маникюр?

— Первая идея была — обучиться 
массажу. Я уже практически дошел до 
того, чтобы начать проходить обучение, 
но случился ковид. Но меня эта идея 

уже захватила — что я стану занимать-
ся массажем, это будет свободное 
плавание, ты сам себе хозяин и т.д. 

Когда у меня на моей работе возникал какой-
то очередной аврал, я говорил: как мне все 
надоело, пойду «пилить ноготочки»! Но под 
«ноготочками» тогда подразумевался массаж. 
И эта шутка очень хорошо заходила. То есть я 
с кем-то общаюсь, говорю о «ноготочках» — а 
мне в ответ: «О, классно! А я к тебе приду! У 
тебя хорошо получится! Очередь будет стоять!» 
И в какой-то момент я начал серьезно заду-

мываться об этой идее. Что-то в 
ней есть… 

Вячеслав постепенно 
пришел к мысли о пре-

имуществах маникюра 
перед массажем. Это 
более спокойная, бо-
лее востребованная 
профессия, больше 
потенциальных кли-
ентов. Массаж дела-
ют далеко не все, а 
вот за ногтями сле-
дят практически 80% 

горожанок.
— За счет того, что 

я мужчина, я считал, что 
мне можно легко выде-

литься, и это очень хо-
рошее конкурентное пре-

имущество, — продолжил 
Вячеслав. — Зачем идти туда, 

где ты будешь в общей массе, когда можно 
пойти туда, где уже сами обстоятельства тебе 
будут помогать? Я понимал, что будет повы-
шенное внимание, но я к нему был готов, и по 
моему характеру нормально все будет. Как 
раз после ковида получилось так, что меня на 
работе захотели перевести в другой район, но 
я решил, что это знак и что я в другой район не 
поеду. У меня уже был готовый план завоевания 
мира (улыбается).

«Шутка переросла 
в реальность» 

Вячеслав окончил курсы по подготовке 
мастеров ногтевого сервиса в Рязани. Первые 
слова его инструктора-женщины были: «Давно 
хотела мужчину!» На постижение самых основ 
потребовалось три дня обучения. А первой 
моделью была, конечно же, супруга, которая 
поддержала его начинания.

— Она не говорила: мол, «ты что, не муж-
ская работа!» — напротив, мы с ней многое 
обсуждали, и массаж сначала, и маникюр. Но 
про маникюр — это была шутка. Просто в какой-
то момент подумал: а почему нет? И шутка 
переросла в реальность. Немаловажен был и 

тот факт, что там хорошие заработки. 
В итоге мужчина уже почти три года 

«пилит ноготочки».
— Как отнеслось ваше окружение, 

не было ли непонимания, насмешек, 
может?

— Больше, наверное, переживали ро-
дители, что моя вроде бы такая стабильная 
работа поменялась на нестабильную, на их 

взгляд. В Интернете пару раз сталкивался с 
негативной реакцией незнакомых людей, но 
это всего лишь эпизоды. А так, когда человек 
достаточно взрослый, то у него уже тот круг 
общения, который он сам себе создал, и мне в 
этом плане повезло, меня все поддержали. 

— Вам нравится само это занятие — 
обрезать кутикулы, наносить кисточкой 
на ногти гель-лак?

— На текущий момент я не хочу ничего 
менять. У меня всегда полная запись, и 95% 
клиентов — постоянные. В ближайших пла-
нах — создать собственный салон красоты в 
родной Коломне.

— Вы и рисунки создаете на ногтях?
— Я больше делаю однотонные покрытия, 

но бывает, что и какие-то совсем уже сумас-
шедшие абстрактные дизайны. Либо классика, 
либо, наоборот, две крайности.

— Когда откроете свой салон, буде-
те по-прежнему работать мастером или 
только управлять?

— Работать-то я все равно буду, потому что 
мне нравится то, что я делаю. Так получилось, 
что маникюр стал точкой пересечения многих 
моих интересов. Это и честолюбие — потому 
что ты в городе один такой, и профессиональ-
ная деятельность, и элементы творчества, и 
элементы организаторства, и соцсети, которые 
мне интересно вести… Это не только про «кра-
сить ногти» — это и еще многое о чем. 

По его словам, мужчины иногда появля-
ются в этом бизнесе, но, поработав какое-то 
время, уходят. Несколько месяцев назад к 
нему приходил стажер, но потом исчез. «Я 
не понимаю, почему они «сливаются», — мне 
кажется, что здесь много преимуществ. Но, 
кстати, в моих же интересах, чтобы мужчин 
в нашей сфере было меньше, — улыбается 
Вячеслав. — Я слышал и о других мужчинах 
— мастерах ногтевого сервиса, некоторые 
из них достаточно известны, выступают на 
различных мероприятиях. А в городе я такой 
один, приходите, не пожалеете!»

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной 
почты: kau.ooo@mail.ru; тел.: +7(391)256-22-26, 
сообщает о результатах торгов  № 2876-ОТПП, 
состоявшихся на электронной торговой площад-
ке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), 
победителем по лоту: № 1293 стал Ли В.А. 
(ИНН 461105321884), предложивший 7 511 000,00 
руб.; № 1294 стала Прокопьева В.В. (ИНН 
245405260600), предложившая 375 000,00 руб.; 
№ 1296 стала ИП Линге Л.Г. (ИНН 245800372801, 
ОГРНИП 322246800003495), предложившая 
301 999,00 руб.; № 1297 стал Соболев Р.С. 
(ИНН 311702220405), предложивший 800,00 
руб.; № 1298 стала Прокопьева В.В. (ИНН 
245405260600), предложившая 50 000,00 руб. 

По лоту № 1295 торги признаны несостоявши-
мися в связи с отсутствием заявок. Победители 
торгов не имеют заинтересованности по отно-
шению к кредиторам, должнику и конкурсному 
управляющему. В капитале победителей торгов 
НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управля-
ющий не участвуют.

 АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомоль-
ский, д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 
1097746358412; Конкурсное производство введе-
но Решением Арбитражного суда города Москвы 
от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; Кон-
курсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗ-
ВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
Комбарова Анна Анатольевна (ИНН 771817220591, 
СНИЛС 038-692-098-94), член Ассоциация «МСО 
ПАУ» (109240, г. Москва, Котельническая наб., 
д. 17, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249, рег. 
№ 0011), действующая на основании Определе-
ния Арбитражного суда Московской области делу 
№А41-21254/16 от 14.03.2023 г. (резолютивная 
часть) сообщает, что торги по продаже иму-
щества ООО «МОНОЛИТ КАПИТАЛ СТРОЙ» 
(ИНН 5047056880, ОГРН 1035009575644, адрес 
141400, Московская обл., г. Химки, комму-
нальный проезд, стр. 35), признано банкротом 

Определением Арбитражного суда Московской 
области от 22.07.2022 по делу №А41-21254/2016, 
проводимые на условиях опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №172 от 16.09.2023 г. (сообщение 
№34010054012) признаны состоявшимися. Побе-
дителем по лоту №1 и №2 признан ИП Ерошкин 
Е.В. (ИНН 622900445527) предложивший цену 
имущества по лоту №1 — 353,80 руб., по лоту №2 
— 41 909,94 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, кон-
курсному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» в капитале 
победителя не участвуют. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООрганизатор торгов — конкурсный управ-
ляющий Комбарова Анна Анатольевна (ИНН 
771817220591, СНИЛС 038-692-098-94), член 
Ассоциация «МСО ПАУ» (109240, г. Москва, Ко-
тельническая наб., д. 17, ИНН 7705494552, ОГРН 
1037705027249, рег. № 0011), действующая на ос-
новании Определения Арбитражного суда Москов-
ской области делу №А41-21254/16 от 14.03.2023 г. 
(резолютивная часть), сообщает, что торги по 
продаже имущества ООО «МОНОЛИТ КАПИТАЛ 
СТРОЙ» (ИНН 5047056880, ОГРН 1035009575644, 
адрес 141400, Московская обл., г. Химки, комму-
нальный проезд, стр. 35), признано банкротом 

Решением Арбитражного суда Московской об-
ласти от 22.07.2022 по делу №А41-21254/2016, 
проводимые на условиях опубликованных в 
газете «КоммерсантЪ» №235 от 16.12.2023 г. 
(сообщение №34010056771) признаны состояв-
шимися. Победителем по лоту №1 признано ООО 
«Поволжский Центр ТИСДМ» (ИНН 2100010623) 
предложившее цену имущества — 575 750.00 
руб. Победитель заинтересованным лицом по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурс-
ному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

ПРОХОДИТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
б-р Дмитрия Донского, д. 2а, у м-на «Пятерочка»
27 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, 
к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
28 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, корп. 1
м. «Рязанский проспект», ул. Академика Скрябина, д. 1, 
у банка «ВТБ»

29 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
1 марта с 8.30 до 18.30
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, 
у м-на «Дикси»
м. «Жулебино», ул. Авиаконструктора Миля, д. 6, корп. 1

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах, 
можно оформить досрочную подписку на «МК», на 2-е полугодие 2024 года
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы 
для оформления льготной подписки необходимо предъя-
вить оператору оригинал соответствующего документа.

ПОДПИСКА К ДНЮ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
22 февраля с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
25 февраля с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

ИННОГОТОКК
Помощник прокурора 
стал мастером маникюра: 
«Хотел быть уникальным»

Накануне мужского праздни-
ка 23 февраля Всероссийский 
центр изучения общественного 
мнения опубликовал результа-
ты опроса, в рамках которого 
женщины рассказали, каким они 
видят идеального мужчину — и, 
в частности, идеального совре-
менного российского мужчину. 
Ответы оказались одновремен-
но предсказуемыми — и совер-
шенно парадоксальными.

Среди важнейших качеств респон-
денты назвали прежде всего мужественность и 
силу — про них вспомнили 33%. Еще четверть 
опрошенных (24%) сказали о нравственных 
качествах: о честности, ответственности, на-
дежности, преданности, порядочности и го-
товности отвечать за свои слова и поступки. 
Многие (13% респондентов) вспомнили о силе 
воли и силе характера — о смелости, храбрости 
и решительности. Также 8% добавили, что 
мужчине не мешало бы уметь заботиться о 
других, быть добрым и внимательным. Совсем 
немногие (5%) вспомнили о трудолюбии и о 
том, что мужчине хорошо бы иметь деловую 
хватку. 

Качества перечислены замечательные. 
Серьезно: разве кто-то возьмется обесце-
нивать, как это нынче говорят, честность и 
порядочность? Сомневаться, что решитель-
ность и храбрость мужчину украшают, — да 

неужели хоть одной женщине захочется 
иметь дело с трусливым тюфяком? Ну а забота 
о других? Тоже прекрасная и очень важная вещь 
(здорово, кстати, разбивающая стереотип о 
нарочитой мужской грубости). 

Вот только российские женщины — по 
крайней мере, опрошенные ВЦИОМ — как 
будто забыли еще об одном очень важном каче-
стве, без которого все прочие могут, простите, 
выйти боком. Точнее, превратить идеального 
мужчину в обезьяну с гранатой. Потому что 
среди его отличительных особенностей никто 
почему-то не назвал ум. Наличие мозгов. 

Можно, конечно, предположить, что ум не 
считают сугубо мужской прерогативой — мол, 
женщинам он тоже не повредит! Бесспорно, 
но... а чем тогда ум отличается от надежности 
или порядочности? А уж от честности? Или 
от умения заботиться о других? Эти качества 
вроде как тоже нужны всем вне зависимости 

от пола. Так что, увы, приходится при-
знать грустную правду: никто действи-
тельно не подумал о том, что идеаль-
ному (да и не только!) мужчине стоило 
бы быть умным, — вероятно, потому, 
что не считают это важным. 

Хотя подумать стоило бы. Многие 
девочки, как известно, склонны ис-
кать идеальный образ идеального 
мужчины в книжках — причем ско-
рее в тех, которые были прочитаны 
давным-давно и потому намертво 
впечатались в подсознание. Ну так 

давайте оставим в покое сказочных принцев 
и королевича Елисея, романтично поющего 
Трубадура, загадочного мистера Рочестера, 
прячущего на чердаке неадекватную жену, 
отважного и философски настроенного князя 
Андрея Болконского и даже решительного Рет-
та Батлера — который, как известно, «негодяй, 
а не джентльмен». Во-первых, потому что это 
слишком банально, а во-вторых, потому что 
считать этих персонажей идеальными могут 
лишь те, кто глядит на мир сквозь розовые 
очки. Скучно. 

Вместо розовых очков стоит надеть зеле-
ные — и перечитать совсем другую книжку — 
«Волшебник Изумрудного города». На ее стра-
ницах и обитают готовые идеальные мужские 
архетипы. Концентрированные воплощения 
«важнейших черт». Тут вам и забота с любовью 
— в исполнении Дровосека, попросившего у 
псевдоволшебника Гудвина сердце. И сила, 

решительность и отвага, которые воплощает 
Лев — не зря он просил смелость. Ну и в ка-
честве вершины треугольника — Страшила, 
мечтавший о мозгах. 

Троица пользовалась и успехом, и мило-
стью фортуны, и симпатиями Элли — но не 
потому ли как раз, что действовали они всегда 
втроем? Либо, в крайнем случае, разбившись 
на ситуативные пары. Чаще всего — с участи-
ем Страшилы, мозги которого оказывались 
для них тем самым инструментом, благодаря 
которому и доброта Дровосека, и смелость 
Льва могли раскрываться в полную силу — и 
быть направленными в нужное русло. 

Потому что и трудолюбие, и доброта, и 
умение заботиться, когда они не приправлены 
хотя бы щепоткой мозгов, могут творить со-
вершенно невероятные, но далеко не самые 
хорошие вещи. А уж на что способны — опять 
же без участия мозгов — храбрость и сила, 
даже говорить страшно. Так что пренебрегать 
ими как минимум странно. 

Поэтому попавшей в трудную ситуацию 
Элли — как разумной рациональной женщи-
не — пришлось собирать своего идеального 
мужчину из трех. Точнее, даже из четырех, по-
тому что за беззаветную преданность, пожалуй, 
здесь отвечает песик Тотошка. Потому что с 
каждым из них по отдельности она со всеми 
описанными на страницах книги перипетиями 
точно не справилась бы. 

Немаловажно, кстати, что и к Гудвину за 
воплощением заветных желаний потащила их 
именно она — как в реальной жизни женщины 
нередко тащат своих горячо любимых мужчин 
к наркологам, психотерапевтам и другим по-
лезным специалистам, устраивают их на работу 
и сопровождают в парикмахерские. Зачем? 
Наверное, чтобы создать идеал — не одному 
же Пигмалиону так можно. 

РЕПЛИКА
Дарья ТЮКОВА, 

корреспондент отдела 
городской жизни

ВЗГЛЯД НА ИДЕАЛЬНОГО МУЖЧИНУ 
ЧЕРЕЗ ЗЕЛЕНЫЕ ОЧКИ

Вячеслав готовит 
нового мастера.

Мастер 
ногтевого 

сервиса 
Вячеслав.

Пример 
мужского 
маникюра.
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СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 22.02.2024:
1 USD — 92,4387; 1 EURO — 99,8968.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
22 ФЕВРАЛЯ
Ольга Будина (1975) — актриса театра и 
кино, исполнительница романсов, лауреат 
Государственной премии России
Светлана Копылова (1964) — актриса театра 
и кино, композитор, автор песен
Ольга Морозова (1949) — теннисистка и 
тренер, лучшая теннисистка России ХХ века, 
трехкратная финалистка Уимблдона
Максим Шевченко (1966) — журналист, 
телеведущий
23 ФЕВРАЛЯ
Алексий II (1929–2008) — Патриарх Мо-
сковский и всея Руси (1990–2008)
Евгений Крылатов (1934–2019) — компози-
тор, народный артист РФ, автор музыки более 
чем к 120 фильмам и мультфильмам
Казимир Малевич (1879–1935) — художник-
абстракционист, автор картины «Черный 
квадрат»
Джон Марковский (1944) — советский ар-
тист балета, балетмейстер, актер
Денис Мантуров (1969) — министр про-
мышленности и торговли РФ
Олег Янковский (1944–2009) — актер театра 
и кино, режиссер, народный артист СССР
24 ФЕВРАЛЯ
Михаил Громов (1899–1985) — летчик и 
военачальник, генерал-полковник авиации, 
спортсмен, профессор, Герой Советского 
Союза
Дмитрий Морозов (1974) — дзюдоист, 
главный тренер женской сборной России по 
дзюдо
Георгий Полтавченко (1953) — государ-
ственный и политический деятель
Этери Тутберидзе (1974) — тренер по 
фигурному катанию, заслуженный тренер 
России
Любовь Успенская (1954) — певица, много-
кратная обладательница музыкальной премии 
«Шансон года»

25 ФЕВРАЛЯ
Алексей Балабанов (1959–2013) — кино-
режиссер, сценарист, продюсер
Евгений Герасимов (1951) — актер театра 
и кино, кинорежиссер, народный артист РФ, 
депутат Мосгордумы
Егор Строев (1937) — политик и государ-
ственный деятель
Владимир Устинов (1953) — полпред Пре-
зидента РФ в Южном федеральном округе
Джордж Харрисон (1943–2001) — музы-
кант, гитарист группы «Битлз»

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -5…-3°, 
днем -1…1°. Облачно. Небольшие осадки. Го-
лоледица. Ветер юго-восточный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 7.39, заход Солнца — 17.47, 
долгота дня — 10.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
22 ФЕВРАЛЯ
1709 г. — русские войска разбивают шведов 
в битве у Красного Кута, едва не захватив в 
плен шведского короля Карла XII
1714 г. — в Санкт-Петербурге основывается Апте-
карский огород (теперь — Ботанический сад)
2014 г. — 4-й президент Украины Виктор 
Янукович постановлением Верховной рады 
объявлен самоустранившимся от исполнения 
конституционных полномочий
23 ФЕВРАЛЯ
День защитника Отечества
1874 г. — оформлен патент на игру в теннис
1959 г. — состоялась первая сессия Евро-
пейского суда по правам человека 
2019 г. — россиянка Елена Никитина стала 
первой представительницей страны в истории 
скелетона, которой покорился Кубок мира в 
Канаде
24 ФЕВРАЛЯ
День рождения лотереи
1944 г. — на основании директивы Ставки ВГК 
образованы 1-й и 2-й Белорусские фронты

1994 г. — первое в истории Послание Пре-
зидента РФ Федеральному собранию
2004 г. — Президент России В.В.Путин от-
правил правительство Михаила Касьянова 
в отставку
2004 г. — Виталий Калоев убил авиадиспет-
чера Питера Нильсена, которого считал ви-
новным в авиакатастрофе над Боденским 
озером
2019 г. — российский скелетонист Третьяков 
выиграл Кубок мира 
2019 г. — российские саночники победили 
на этапе Кубка мира в Сочи
 25 ФЕВРАЛЯ
День рождения револьвера
2019 г. — в Твери открылся музей Вооружен-
ных сил России
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Капсула. 4. Свинтус. 10. Кенгуру. 11. Корзина. 13. Брат. 14. Явка. 15. 
Коллектив. 16. Спинка. 18. Истома. 20. Эскалоп. 22. Блокпост. 23. Активист. 24. Спарринг. 
27. Прислуга. 30. Арбалет. 32. Пальто. 34. Начало. 35. Барракуда. 36. Няня. 38. Шило. 39. 
Ассорти. 40. Усердие. 41. Радикал. 42. Сверчок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Колбаса. 2. Свет. 3. Логика. 5. Визави. 6. Нюня. 7. Сарафан. 8. Дубли-
кат. 9. Скакалка. 10. Капитал. 12. Автобус. 17. Конкурент. 19. Символика. 20. Эротика. 21. 
Патриот. 25. Пошлина. 26. Губерния. 27. Полукруг. 28. Гадание. 29. Спонсор. 31. Горошек. 
33. Обжора. 34. Нагрев. 37. Ясли. 38. Шифр.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Первоклашки по мне-
нию «очень взрослого» старшеклассника. 4. 
Сладкая шипучка в бокале карапуза. 10. Ка-
пустные «конвертики» с фаршем и рисом. 11. 
Врач, обнаруживший сколиоз у пациента. 13. 
Цветная картинка, меняющаяся в калейдоско-
пе. 14. Густое варенье на тосте англичанки. 15. 
Часть глобуса, поделенного экватором. 16. 
Зажим для привязывания электропровода. 18. 
Проект, воплощенный строителями в жизнь. 
20. Заносчивость высокомерного аристократа. 
22. «Квартал» учебного года. 23. Танцевальный 
номер красотки у шеста. 24. Соревнование с 
форой для слабейших. 27. Спортсмен, обвя-
занный черным поясом. 30. Многолетний труд 
философа. 32. Прочная конструкция под внеш-
ней обшивкой. 34. Рассказчик тайн по секрету 
всему свету. 35. Тематический конкурс для эру-
дитов. 36. Коробка с тысячей кусочков одной 
картины. 38. Показатель опытности работника. 
39. Сумма с шестью нулями на банковском 
счету. 40. Дочка черной рабыни от белого план-
татора. 41. Луковичный цветок-голландец. 42. 
Спорт Антона Шипулина и Мартена Фуркада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Танец, обещанный княж-
ной Мери Печорину. 2. Внутренний «помощник» 
в понимании шуток. 3. Коллектив детсадов-
цев одного возраста. 5. Гребень на макуш-
ке эпатажного панка. 6. Часовой перерыв в 
разгаре рабочего дня. 7. Модный свитерок 
без воротника. 8. Реликтовый зверек из се-
мейства кротовых. 9. Юрист, заверяющий до-
веренность. 10. Процесс превращения дров в 
угольки. 12. Лес, в котором Маугли чувствовал 
себя своим. 17. Мама родившихся в берлоге 
малышей. 19. Координатор передвижений 
таксистов. 20. Ночная «перекличка» цикад. 
21. Путь городского автобуса до конечной. 
25. Краткое выразительное изречение. 26. 
Синяя «начинка» для фумигатора. 27. Веселый 
хаос, устроенный ребятней на горке. 28. Не-
дуг, не мешавший Ванге видеть будущее. 29. 
Продажа товаров или услуг в другие страны. 
31. Испанский казанова. 33. Гора хлама за 
городом. 34. Мера измерения площади ком-
нат в Японии. 37. И судовой трос, и рыба из 
карповых. 38. Таежная «коммуна» староверов.

За восемь дней до старта плей-офф 
КХЛ стали известны все участники 
Кубка Гагарина. После неудачи «Не-
фтехимика» в гостевой игре с минским 
«Динамо» (1:2) восьмой командой, га-
рантировавшей себе участие в плей-
офф от Восточной конференции, стал 
хабаровский «Амур». Тем не менее и 
прошедшие накануне, и предстоящие 
хоккейные баталии не лишены своей 
интриги и проходят в интереснейшей 
борьбе. Не известна еще ни одна куб-
ковая пара, а также кто выиграет «ре-
гулярку» и станет обладателем Кубка 
Континента. «МК» рассказывает под-
робности. 

Восточные интриги
На повестке последней недели регуляр-

ного чемпионата Континентальной хоккейной 
лиги самым главным вопросом была судьба 
последней, восьмой путевки в плей-офф на 
«Востоке». После того как коллектив Андрея 
Мартемьянова в воскресенье, 18 февраля, 
одержал свою седьмую победу подряд, на этот 
раз над «Барысом» (2:1), хабаровчане отцепи-
ли от «гагаринской» гонки «Сибирь» (кстати, 
бывший клуб этого 60-летнего специалиста. 
— Ред.). Таким образом, претендентов на одну 
вакантную позицию осталось всего двое — 
«Амур» и «Нефтехимик». Впрочем, эта интрига 
продержалась недолго, всего два дня.

Еще каких-то десять-двенадцать дней на-
зад нижнекамцы являлись фаворитами в этой 
гонке на выживание, опережая дальневосточ-
ников на несколько очков. Однако мощный 
спурт, предпринятый «Амуром» в феврале, 
поменял эти коллективы местами. Уже Хаба-
ровск вырвался вперед на четыре балла, лишив 
тем самым на финише второй клуб Татарстана 
какого-либо шанса на ошибку. И эту осечку 
подопечные Олега Леонтьева совершили в 
столице Белоруссии во вторник, 20 февраля.

К чести минского «Динамо», еще на про-
шлой неделе зарезервировавшего за собой 
восьмую позицию на «Западе», с которой они 
уже никуда сойти не могут, эта команда не стала 
спустя рукава доигрывать оставшиеся матчи 
«регулярки». При мощной поддержке своих 
болельщиков коллектив Дмитрия Кварталь-
нова дал более мотивированному сопернику 
настоящий и бескомпромиссный бой. Хозяева 
льда благодаря точным броскам Хэмилтона и 
Основина сумели создать себе неплохой задел 
после двух периодов.

В заключительной двадцатиминутке «Не-
фтехимик» бросился на штурм ворот минчан. 
Нижнекамцы сумели отыграть одну шайбу, в 
середине третьего периода отличился Алек-
сандр Дергачев, однако добиться хотя бы ни-
чейного результата в основное время дина-
мовцы гостям так и не позволили. За два матча 
до окончания чемпионата у коллектива Олега 
Леонтьева так и осталось в активе 66 очков. И 
даже при равенстве баллов с «Амуром» они не 
смогут опередить эту команду в таблице по 
дополнительным показателям. Таким образом, 
представители Хабаровского края впервые с 
2018 года сыграют в плей-офф КХЛ.

Западные баталии
Параллельно с игрой в Минске в Санкт-

Петербурге проходил поединок между питер-
скими армейцами и «Северсталью», который 
мог существенно повлиять на расстановку сил 
наверху таблицы Западной конференции. А 
также ответить на вопрос, кто — столичное 
«Динамо» или СКА (в активе этих команд 93 и 92 
балла соответственно. — Ред.) — будет иметь 
преимущество в оставшихся матчах «регулярки» 
в борьбе за первую позицию на «Западе». И кто 
станет обладателем Кубка Континента. 

Теоретически этот почетный трофей может 
достаться и лидирующим на «Востоке» «Аван-
гарду» или «Магнитке», у которых 90 и 89 очков. 
Но этим коллективам скорее надо рассчитывать 
на осечку своих западных конкурентов, чем 
на собственные силы. Хотя в нашем хоккее 
все возможно. Что и подтвердила встреча на 
новенькой «СКА-Арене». Хозяева площадки 

потерпели первое поражение на самой вме-
стительной в мире ледовой площадке, уступив 
(0:3) набравшей превосходный ход на финише 
регулярного чемпионата «Северстали».

Череповчане потерпели лишь одно пора-
жение в девяти февральских матчах и практи-
чески застолбили за собой пятую позицию на 
«Западе». А вот коллектив Романа Ротенберга 
хоть и сохранил за собой первое место, по поте-
рянным очкам уступает московскому «Динамо», 
у которого теперь есть одна игра в запасе, как 
раз с «Северсталью» в этот четверг, 22 февраля. 
На горизонте же у питерских армейцев за-
маячила перспектива встречи уже в стартовом 
раунде плей-офф со своим самым неудобным и 
непримиримым соперником — ЦСКА, которому 
питерцы уступали дорогу в трех последних 
розыгрышах Кубка Гагарина. 

В этом регулярном сезоне СКА вынес 
коллектив Сергея Федорова, что называется, 
в одну калитку, одержав верх во всех шести 
очных противостояниях. Но то «регулярка», 
а что будет в играх на выбывание? Там цена 
каждой ошибки, такой, какую, например, в 
прошедшей игре с «Северсталью» допустил 
капитан питерских армейцев Александр Ни-
кишин, приведшей ко второму голу гостей, 
возрастет в разы. Действующие обладатели 
Кубка Гагарина могут вцепиться в такой шанс 
мертвой хваткой и не выпустить итоговый успех 
в серии уже из своих рук. 

Впрочем, это пока лишь дополнительный 
повод пофилософствовать и ввести в обиход 
свою новую крылатую цитату наставнику СКА 
Роману Ротенбергу: «Таков путь самурая! Мы 
готовы к любому сопернику. Зачем загады-
вать? Мы не загадываем, как сложится сетка 
плей-офф, просто готовимся к следующей 
игре, готовимся побеждать в двух оставшихся 
матчах в «регулярке». А потом все начнется с 
чистого листа. Будет совершенно новый турнир. 
Ничего не загадываем, не думаем о соперни-
ках. Больше смотрим на то, что сами можем 
улучшить». 

■ ■ ■
Самый веселый и результативный матч во 

вторник, 20 февраля, на «Мегаспорте» провели 

между собой столич-
ный «Спартак» и «Тор-
педо». Нижегородцы, от-
мечавшие в этой встрече 
свой 1000-й поединок в КХЛ, 
начали его по-мальчишески 
лихо и бодро. Уже к 14-й минуте 
встречи после шайб Гончарука, 
Летунова и Кручинина гости повели 3:0, отпра-
вив основного голкипера красно-белых в этом 
матче Андрея Кареева досматривать игру со 
скамейки запасных.

Замена Кареева на Дмитрия Николаева, 
произведенная тренерским штабом москви-
чей, заметно встряхнула команду, а также про-
демонстрировала, что спартаковцы умеют 
держать удар в этом сезоне.

Во втором игровом отрезке хозяева просто 
смяли оборонительные порядки коллектива 
Игоря Ларионова, забросив в ворота гостей 
пять безответных шайб. Отличились Филин, 
Голдобин, Сусуев, Порядин и наконец-то вер-
нувшийся на лед после травмы Андрей Лок-
тионов. Москвичи, в свою очередь, отправили в 
запас уже стража ворот «Торпедо» Кульбакова. 
Правда, ненадолго — в третьем периоде его 
вновь вместо Адама Хуски бросили в игру, где 

ему пришлось крутиться как белка 
в колесе, однако это возвраще-

ние на итог встречи уже никак 
не повлияло. Окончатель-

ный счет в игре установил 
Егор Савиков. 

За уверенной побе-
дой «Спартака» со счетом 
7:3 грустно из-за стекла 
наблюдал тренер врата-

рей нижегородцев Ни-
колай Хабибулин, за-
явленный этим клубом 

на концовку чемпионата 
и как игрок. Однако 
шанса выйти на лед 

в матче КХЛ этот 
51-летний прекрасный 

отечественный голкипер недав-
него прошлого так до сих пор и не 
получил. Впрочем, чтобы он смог 

сделать с такой мощной атакой красно-белых, 
если с ней не смогли справиться его два более 
молодых подопечных. 

Отметим, что в этой игре помимо забро-
шенной шайбы один из лидеров атак «Спартака» 
Николай Голдобин еще и дважды ассистировал 
своим партнерам, установив новый рекорд 
клуба по передачам за один сезон — 41. Всего 
на счету 27-летнего форварда стало 77 очков, и 
он догнал Рида Буше в списке лучших бомбар-
диров сезона, деля с ним вторую строчку. Илье 
Ковальчуку тренерский штаб дал передохнуть 
перед решающими матчами. С большой долей 
вероятности в стартовом круге Кубка Гагарина 
красно-белые сыграют с «Северсталью». 

Своеобразной репетицией этого противо-
стояния станет очная встреча этих клубов в 
Москве в ближайшую субботу, 24 февраля.

Павел САВЧИК.

— Мама, я получил пятерку!
— Что, наконец поставили? По какому 
предмету?
— Нет, аванс заплатили.

После того как робот-пылесос трижды 
пытался всосать кота, Мурзик попросил 
у хозяина швабру, вымыл все полы и сам 
стал сообщать о заполненном мусорном 
ведре.

Хозяйке на заметку: любой суп рано или 
поздно становится грибным...

— Я всех женщин в своей жизни взял 
одним и тем же комплиментом.
— А меня не возьмешь!
— Не возьму! Потому что ты не такая, как 
все. Ты — особенная, я таких, как ты, еще 
никогда не встречал в жизни!

— Прикинь, она у меня такая роман-
тичная — вчера в постели сказала, что 
чувствует себя лесной нимфой, которую 
соблазняет фавн...
— Да, эти интеллигентки умеют грамотно 
козлом обозвать.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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В КХЛ определились 
все участники 
предстоящего 

розыгрыша Кубка 
ГагаринаПятнадцать

врагов ЦСКА

Седьмой гол спартаковца 
Егора Савикова в ворота «Торпедо».

Игроки СКА безуспешно 
атакуют ворота «Северстали».

Игра «Динамо» Мн — 
«Нефтехимик».

ТУРНИРНЫЕ ТАБЛИЦЫ КХЛ
(положение на утро 21 февраля)

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
№ Команда И О
1 СКА 66 93
2 Динамо М 65 92
3 Локомотив 65 89
4 Спартак 66 86
5 Северсталь 65 80
6 Торпедо 66 74
7 ЦСКА 65 71
8 Динамо Мн 66 67
9 Куньлунь Ред Стар 65 52
10 ХК Сочи 66 51
11 Витязь 65 47

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
№ Команда И О
1 Авангард 65 90
2 Металлург Мг 65 89
3 Салават Юлаев 65 86
4 Ак Барс 65 80
5 Автомобилист 66 78
6 Трактор 65 74
7 Лада 65 72
8 Амур 65 70
9 Нефтехимик 66 66
10 Сибирь 65 64
11 Адмирал 65 53
12 Барыс 65 48

Завсегдатаи светских тусовок при-
выкли видеть на мероприятиях 
других завсегдатаев: звездных лю-
бителей посещать кинопремьеры. 
Эти имена уже давно все знают, так 
что ими никого не удивишь. Но на 
очередной российской премьере 
неожиданно показались те, 
кого, что называется, от-
родясь не видели либо 
не встречали очень 
давно. Напри-
мер, легендар-
ный композитор 
Александр За-
цепин.

В свои не-
полные 98 лет 
(исполняется в 
марте) классик от-
ечественной музы-
ки, как выяснилось, 
очень активен. О том, 
что он занимается физ-
культурой каждое утро 
по полчаса и даже осваива-
ет асаны из йоги, композитор, 
конечно, рассказывал в интервью, 
но не все поклонники в это верили. И тут до-
казательства подоспели. А точнее, сам Алек-
сандр Зацепин, который вполне себе бодро 
шел под руку с помощницей. Настроение у 
него было хорошим, композитор с удоволь-
ствием сфотографировался на пресс-воле, 
а затем отправился в зрительный зал. 

Стоит отметить, что в этот вечер произо-
шла необычная ситуация: на красной дорож-
ке было целых два Зацепина. Нет, не род-
ственники. Почти следом за композитором 
появился певец Антон Зацепин — выпускник 
«Фабрики звезд». Журналисты, которые сфо-
тографировали однофамильцев, предлагали 
стоявшим рядом девушкам загадывать же-
лание. Девушки не сопротивлялись.

Певец Зацепин в этот вечер, кстати, при-
шел с юной особой — дочерью от первого 
брака Александрой-Мартой. Школьнице в 
марте будет 15 лет, поэтому мы не могли не 
просить, как семейство планирует отмечать 
день рождения. Но Антон признался, что еще 
даже не задумывался об этом. «В прошлом 
году отмечали в караоке. А вообще к празд-
никам у меня свое отношение. Например, 
тот факт, что был День святого Валентина, 
я осознал только в ночь на 14 февраля. И это 
еще при том, что у меня были до этого зна-
ки: я должен был выступать на следующий 
день. В итоге отметили так, что весь день 
мы провалялись дома — прекрасно то есть 
отметили», — рассказал артист. По поводу 
подарков отец и дочь также предпочитали 
не распространяться. «Моим днем рождения 
занимается мама, это всегда необычные 
сюрпризы. А лучший подарок — это то, что 
они меня создали», — выдала неожиданно 
юная без пяти минут именинница.

Еще одним редким гостем стал участник 
группы «Hi-Fi» Тимофей Пронькин. Он при-
вел посмотреть военный фильм «Командир» 
своего сына. «Взял младшего сына с собой, 
а жена работает. У нас много гастролей на 
праздники», — выдал сходу порцию ново-
стей Тимофей.

Журналисты стали выяснять, как про-
текает семейная жизнь у солиста «Hi-Fi».

«Мы с женой 
вместе 26 лет. 
Как опытный под-
каблучник и при-

способленец могу 
сказать, что я за то, 

чтобы были равно-
правные трезвые от-

ношения. Хотя согласен, 
что мужчина всему голова, 

женщина — шея и так далее. На 
8 Марта подарю жене свое хорошее 

поведение, а сам на 23 февраля ничего не 
жду: жена мне подарила двух замечательных 
сыновей, она все сделала в этой жизни для 
меня. Она меня любит, а я люблю ее», — по-
делился артист.

В какой-то момент на красной дорож-
ке материализовался и еще один гость, 
чье появление корреспонденты не смогли 
пропустить: очень редко он захаживает. 
Певец и депутат Денис Майданов был на-
строен серьезно. «Скоро важное событие 
— выборы президента», — напоминал он 
журналистам.

В процессе беседы с серьезным арти-
стом корреспонденты поинтересовались, 
чем гордится Денис, и он ответил, что, ко-
нечно, своими детьми: дочерью и сыном.

«Дочь движется к певческой и актерской 
карьере, она универсальный солдат — с 
детства к этому готовилась. Сейчас входит 
в хороший возраст — ей 16 лет, она скоро 
выпустит сольный альбом и начнутся первые 
роли в больших фильмах. А сыну 10 лет, учит-
ся в школе, он отличник», — откровенничал 
Майданов с «МК». Певец также отметил, что 
День защитника Отечества не пройдет мимо 
него. «Праздник 23 февраля в наше время 
приобретает особое значение, потому что 
всегда защитниками Отечества были мужчи-
ны, а сейчас защитники Отечества — и муж-
чины, и женщины. Без внутреннего фронта 
внешний фронт, конечно, силен, но побе-
да достигается усилиями обоих фронтов, 
поэтому сейчас все защитники Отечества, 
которые помогают фронту внутри страны, 
имеют право отмечать этот праздник», — за-
ключил Майданов и направился в зал.

А в зале уже ждала начала фильма еще 
одна редкая гостья. Легендарная лыжни-
ца Елена Вяльбе пришла посмотреть кино, 
которое сняли ее друзья, а заодно порадо-
вала своим появлением многочисленных 
фанатов. Конечно, спортсменка несколько 
изменилась с тех времен, когда выступала 
за нашу страну, но всю ту же широкую улыбку 
и глаза все узнали сразу. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ДВА ЗАЦЕПИНА 
И ОДНА ВЯЛЬБЕ
В Москве прошла 
премьера с участием 
легенд
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